
В руках сотрудников издания, 
собравшихся в зале «Жуков» 
Музея Победы перед открыти-
ем торжественного собы-
тия, — репринт, то есть точ-
ная копия первого выпуска 
газеты «Вечерняя Москва» от 
6 декабря 1923 года. На стра-
нице «Вечерки» журналисты, 
редакторы и гости праздника 
увлеченно читают заметки 
и репортажи о социальных, 
политических, спортивных 
и культурных событиях. Неко-

торые листают матовые стра-
ницы юбилейного альбома 
«Товарищ Газета. 100 лет «Ве-
черней Москве», повест-
вующего о столице, начиная 
с 20-х годов прошлого века. 
Торжественная 
музыка, при-
влекшая внима-
ние зрителей, 
дала старт меро-
приятию. Сна-
чала с привет-
ственной речью 
к гостям обра-
тился руководи-
тель Департа-
мента средств 
массовой ин-
формации и рекламы города 
Москвы Иван Шубин. Выра-
жая благодарность ведомству 
за активную поддержку в реа-
лизации творческих проек-
тов, сотрудники «Вечерки» 
сопроводили громкими апло-
дисментами речь Ивана Вла-
димировича. Затем перед кол-
лективом издания выступил 
депутат Московской город-
ской думы, народный ар-
тист РФ Евгений Герасимов. 
— Я коренной москвич и не 
помню случая, чтобы на кухне 
нашего дома не было экзем-
пляра «Вечерней Москвы». 
Она до сих каждый день в мо-
ем доме: я ее всегда читаю, — 
отметил Герасимов.
Он также добавил, что всегда 
готов продолжать сотрудни-
чать с изданием и принимать 
участие в его проектах. 
Председатель издательского 
совета РПЦ, митрополит Ка-
лужский и Боровский Кли-
мент также поздравил руко-
водство и коллектив редак-
ции с праздником.
— Я храню многие экземпля-
ры газеты «Вечерняя Москва» 
за разные десятилетия, напри-
мер 60-е или 70-е годы. Ду-
маю, что среди жителей столи-
цы есть много таких же людей, 
у которых есть свой неболь-
шой архив газеты, — говорит 
Климент. — Помню времена, 
когда дети и взрослые с удо-
вольствием бежали к киоску 

и даже стояли в очереди, что-
бы купить любимую газету. 
Отрадно осознавать, что со-
временное поколение сотруд-
ников печатного издания про-
должает поддерживать ее на 

том же высоком 
уровне.
Он также пере-
дал в руки глав-
ному редактору 
«ВМ» Алексан-
дру Куприянову 
Калужскую ико-
ну Божией Ма-
тери.
— Большое спа-
сибо от имени 
редакции и ди-

рекции за высокую оценку на-
шего скромного труда, — об-
ратился Александр Иванович 
ко всем присутствующим го-
стям и сотрудникам. — Про-
шло 12 лет с тех пор, как новая 

команда пришла в «Вечерку», 
чтобы сделать ее такой, какой 
ее сейчас видят наши читате-
ли. Мы, современные управ-
ленцы, менеджеры и журна-
листы, принимаем эти по-
здравления как аванс. Веко-
вая история «Вечерней 
Москвы» — это заслуга боль-
шого числа ветеранов журна-
листского труда, корреспон-
дентов и редакторов, а еще 
преданных читателей. Мы бу-
дем делать все для того, чтобы 
качество материалов газеты 
постоянно повышалось. Мы 
вас не подведем.
Генеральный директор 
АО «Редакция газеты «Вечер-
няя Москва» Георгий Рудниц-

кий отметил, что в последние 
годы издание реализовало до-
статочно проектов, которые 
повысили ее статус. Так, не-
давно была завершена оциф-
ровка архива газеты «Вечер-
няя Москва». Почти 30 тысяч 
выпусков газеты с 1923 по 
2023 год теперь доступны для 
полнотекстового поиска 
в сервисе «Поиск по архивам». 
Проект реализован в рамках 
партнерства Яндекса с «Ве-
черней Москвой» и Нацио-
нальной электронной библи-
отекой, работу которой кури-
рует Российская государ-
ственная библиотека.
Помимо этого, во время юби-
лейного года проходило мно-
го мероприятий, в которых 
принимал участие коллектив 
«ВМ». Например, «Вечерка» 
высадила аллеи «Вечерней 
Москвы» в парке «Яблоневый 

сад» и возле храма 
Иконы Божией Ма-
тери Нечаянная 
Радость. А еще 
«ВМ» при поддерж-
ке Департамента 
транспорта и раз-
вития дорожно-
т р а н с п о р т н о й 
инфраструк туры 
выпустила лими-
тированную карту 
«Тройка».
— Работа в нашем 
издании — это 

ежедневный, напряженный, 
но довольно интересный 
труд, — говорит Рудниц-
кий. — Отрадно, что наши 
партнеры это замечают 
и всегда стараются оказать 
поддержку.
После гостям показали яркую 
творческую программу, ре-
жиссером-постановщиком 
и автором музыки и слов гим-
на о «ВМ» стал лауреат премии 
СТД РФ «Грани Театра Масс» 
Вячеслав Киселев. Среди вы-
ступавших были Валерий Сют-
кин и Александр  Добронравов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Макет столицы 
удивляет туристов

Меняется модель 
экономики мира

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о работе павильона «Макет 
Москвы» на ВДНХ. 

Более двух миллионов чело-
век посетили павильон «Ма-
кет Москвы» на 
ВДНХ.  Это одно из 
самых популярных 
мест на выставке.
— Москвичи и го-
сти столицы со все-
го мира приезжают 
сюда увидеть в де-
талях уменьшен-
ную в 400 раз ко-
пию центральной части горо-
да. На площади 429 квадрат-
ных метров свыше 23 тысячи 
сооружений. Хорошо видны 
облицовка стен, оконные пе-
реплеты, наличники и карни-
зы. Воссоздали даже мозаику 
и барельефы на фасадах исто-
рических зданий, — отметил 
Сергей Собянин, добавив, что 
гостям павильона доступны 
обзорная экскурсия, которую 

проводят на шести языках, 
11 светотехнических шоу 
и VR-аттракцион. Желающие 
могут принять участие в вик-
торине о Москве. 
Также вчера Сергей Собянин 
поздравил членов Совета му-

ниципальных об-
разований Москвы 
с 20-летием орга-
низации.
— Совет вырос 
в авторитетную 
общественную ор-
ганизацию, успеш-
но отстаивающую 
интересы муници-

пальных образований в Мо-
скве. Объединяя единомыш-
ленников, совет является ге-
нератором идей и предло-
жений в сфере развития 
местного самоуправления, — 
отметил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
 Владимир Путин (на фото)
рассказал о решении задач 
в области финансов и инве-
стиций на пленар-
ном заседании фо-
рума «Россия 
 зовет!».

Он отметил разви-
тие экономики 
страны в нынеш-
них непростых ус-
ловиях.
— Вы знаете, что сейчас вся 
глобальная система экономи-
ческих отношений проходит 
этап коренных и, как только 
что было сказано, необрати-
мых изменений, — объяснил 
президент. — Они связаны 
с тем, что на смену прежней 
модели глобализации прихо-
дит многополярная модель.
По словам Путина, сейчас 
США эксплуатируют в том 

числе и своих союзников, 
так же как и всех других 
участников экономической 
деятельности. 

— Но мы-то хотим 
создать новую мо-
дель, реально де-
мократическую, 
такую, где верх 
действительно бе-
рет настоящая 
честная конкурен-
ция всех участни-
ков экономиче-

ской деятельности, — доба-
вил Путин. — Такое измене-
ние ландшафта мировой 
экономики, выход на первый 
план новых лидеров — это 
объективный и во многом за-
кономерный процесс.
По его словам, элита Запада 
искусственно сдерживает рост 
периферии, прибегая к санк-
ционным ограничениям.
➔ СТР. 5

Вчера Совет Федерации назначил президентские выборы на 17 марта 2024 года. Верхняя 
палата парламента единогласно утвердила соответствующее постановление. Документ 
вступил в силу со дня его опубликования. 
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Сохраняем традиции
Газета остается символом стабильности и держит руку
на пульсе главных событий города и страны

Дети сделали 
маленьких 
драконов

Вчера в Культурном центре 
«Оптимист» провели мастер- 
класс по созданию особой 
игрушки на елку. Это был 
символ наступающего Ново-
го года — маленький дра-
кончик.

Такие мастер-классы прохо-
дят перед Новым годом доста-
точно часто. 
— В наших мероприятиях мо-
гут участвовать дети от пяти 
лет. Но если вдруг взрослый 
хочет прийти и сделать себе 
игрушку, то он тоже может это 
сделать, ведь волшебство 
должно быть для всех, — рас-
сказала организатор меро-
приятия, менеджер по куль-
турно-массовому досугу 
КЦ «Оптимист» Светлана 
 Лутенкова.
Суть мастер-класса была 
в том, что каждый участник 
берет себе тканевую заготов-
ку дракончика и набивает ее 
чем-то мягким.
— Для того чтобы игрушка 
стала источать аромат, на нее 
необходимо нанести специ-
альный ароматный состав, 
в который входят корица, ва-
ниль, кофе, — дополнила 
Светлана.
Пока смесь сохнет, участники 
мастер-класса выбирают, ка-
кие глазки сделать дракончи-
ку, какие у него будут крылья.
— Украшать игрушку можно 
разными способами. Мы вы-
даем детям специальные кра-
ски по ткани, с помощью ко-
торых они могут разукрасить 
своего новогоднего персона-
жа, — дополнила Светлана.
Такую игрушку можно пове-
сить на елку. Она также по-
дойдет под любой интерьер. 
Мастер-класс в этом году не 
последний: у взрослых и де-
тей еще есть возможность его 
посетить до 20 декабря, чтобы 
сделать подарок своими рука-
ми для близких и друзей. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РУБЛЕЙ СОСТАВЛЯЕТ ОБЩАЯ СУММА 
СДЕЛОК, КОТОРЫЕ ЗАКЛЮЧАЛИСЬ В РАМ
КАХ ПРОШЕДШЕГО ФОРУМА BRICS+FASHION 
SUMMIT. А ЕГО ГОСТЯМИ И ЗРИТЕЛЯМИ 
СТАЛИ 3,5 МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК. 

ЦИФРА ДНЯ
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6 декабря. Руководитель Департамента средств массовой информации и рекламы города Москвы Иван Шубин поздравляет генерального директора АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгия Рудницкого и главного редактора издания Александра Куприянова (слева направо) со столетием «Вечерки»

Квалификация 
врачей растет

Любые изменения и инвестиции в си-
стему здравоохранения имеют смысл 
только тогда, когда они направлены 
на улучшение лечения пациента 
и на его скорейшее выздоровление. 
Все знают, что Москва реализует сей-
час самую масштабную программу 
в мире по развитию поликлиническо-
го звена. И основным элементом ново-
го стандарта поликлиник являются не 
новое оборудование или отремонти-

рованные здания, а люди и квалификация наших врачей. 
Именно от уровня работающих в поликлиниках врачей 
зависит на самом деле качество лечения наших пациен-
тов и диспансерного наблюдения. Поэтому наравне с раз-
витием инфраструктуры полтора года назад мы запусти-
ли масштабный проект повышения 
квалификации врачей московских по-
ликлиник. По сути дела, с декабря 
2021 года до середины этого года все 
врачи общей практики, терапевты, ко-
торые работают в городских поликли-
никах, а это более трех тысяч человек, 
прошли обучение по 13 основным ме-
дицинским профилям, по которым 
к ним обращаются пациенты. Мы за-
кончили это обучение и параллельно 
с этим определили четко функцио-
нальные обязанности каждого врача 
поликлиники. Вроде бы простой во-
прос, но до этого года не было четкого 
понимания того, за какой диагноз от-
вечает терапевт с точки зрения подозрения, назначений, 
лечения и диспансерного наблюдения, а какие диагнозы 
терапевт не может вести сам. 
На основании этого мы разработали специальные атте-
стационные задания, и с октября этого года все врачи мо-
сковских поликлиник и врачи амбулаторных онкоцен-
тров — это более 10 тысяч человек — проходят в Кадро-
вом центре Департамента здравоохранения обязатель-
ную оценку, которая позволяет узнать, насколько они 
соответствуют занимаемой должности. По каждому спе-
циалисту мы будем формировать индивидуальную про-
грамму его развития и обучения. Надеюсь, это позволит 
москвичам действительно заметить улучшение работы 
в наших поликлиниках. 

О программе оценки и обучения московских вра-
чей амбулаторного звена рассказала заместитель 
мэра Москвы по вопросам социального развития 
Анастасия Ракова.
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

на семи холмах

Добро пожаловать на завод. 
Стартует предновогодний сезон 
экскурсий по промышленным 
предприятиям мегаполиса ➔ СТР. 3

главная тема

Взглянуть в глаза героям. 
Открылась выставка портретов 
солдат, офицеров и волонтеров, 
нарисованных углем ➔ СТР. 4

кино

Снежный сезон. Фестиваль 
«Зимний» продолжает 
популяризировать отечественные 
авторские ленты ➔ СТР. 6
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6 декабря «Ве-
черняя Москва» 
отметила сто-
летний юбилей 
с момента выхо-
да первого номе-
ра. Коллектив 
печатного пери-
одического из-
дания поздрави-
ли первые лица 
столицы.

юбилей
ИВАН ШУБИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
И РЕКЛАМЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Хочется выразить особую бла-
годарность редакции газеты 
«Вечерняя Москва» за плодо-
творную работу по освещению 
общественной, политической, 
а также социально-экономи-
ческой жизни столицы. Кол-
лектив «Вечерки», в который 
входят не только журнали-
сты, — это люди, которые вы-
полняют свои обязанности 
не просто хорошо или отлич-
но, а замечательно. Это до-
стойно уважения и похвалы.

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

«Вечерняя Москва» — свиде-
тель, летописец истории Мо-
сквы, хранитель памяти о лю-
дях, событиях и эпохах. Чест-
ная, злободневная и энергич-
ная газета, живущая в едином 
ритме с городом и своими чи-
тателями. В годы Великой 
 Отечественной войны она рас-
сказывала о событиях 
на фронте, помогая жителям 
столицы пережить тяжелые 
времена, сохранить выдержку 
и веру в победу. Сегодня «Ве-
черка» — это не просто кла-
дезь проверенной и актуаль-
ной информации, а еще сим-
вол стабильности и преем-
ственности. Каждый день 
москвичи с любовью открыва-
ют газету, чтобы прочесть 
главное о жизни и людях луч-
шего города на земле. Уверен, 
что талантливый коллектив 
печатного издания будет 
и дальше держать руку 
на пульсе, радовать читателей 
интересными материалами, 
отражая гражданскую пози-
цию жителей столицы. Благо-
дарен «Вечерке» за многолет-
нее и продуктивное сотрудни-
чество, информационную под-
держку патриотических 
программ и образовательных 
проектов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наши издания 
живут
в едином ритме
с мегаполисом,
с читателями

история
Первый номер газеты 
«Вечерняя Москва», ко-
торая изначально была 
основана как орган Мос-
совета, вышел 6 декабря 
1923 года. Первым ее 
главным редактором 
стал Борис Волин, а за-
местителем — Михаил 
Кольцов. С изданием со-
трудничали многие из-
вестные писатели и поэ-
ты. Например, другом 
«Вечерки» был Вла-
димир Маяковский. 
В 2011 году проект 
успешно перезапустили. 

до Нового 
года 

осталось

дня
24
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Сергей Собянин: Масштабное обновление очистных сооружений завершено

Утренняя прогулка по парку прекрасна при любой погоде

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин посетил Люберец-
кие очистные сооружения 
и рассказал о развитии юго-
востока столицы. Также гла-
ва города сделал ряд заяв-
лений на своих страницах 
в социальных сетях. 

Высокие стандарты
Основные работы по рекон-
струкции Люберецких очист-
ных сооружений завершены. 
Об этом вчера рассказал 
Сергей Собянин во время по-
сещения этого объекта. 
— Масштабное обновление 
одного из крупнейших пред-
приятий такого рода в Европе 
запустили в 2013 году, — на-
помнил мэр. — Начали с устра-
нения неприятных запахов. 
В целом количество таких вы-
бросов снизилось за последние 
годы в 10 раз. Помимо общей 
модернизации, помогло вне-
дрение оригинальной разра-

ботки российских инжене-
ров — плоских плавающих пе-
рекрытий. 
Позже построили блок меха-
нической очистки и рекон-
струировали два блока биоло-
гической очистки. Недавно 
ввели второй блок ультрафио-
летового обеззараживания, 
что позволило обеспечить 
глубокую очистку 100 про-
центов сточных вод. 
— Сегодня Люберецкие очист-
ные сооружения соответству-
ют лучшим экологическим 
стандартам. По сути, это дру-
гие условия жизни, другая 
экология, которая значитель-
но улучшена для двух миллио-
нов жителей Москвы и Подмо-
сковья, — рассказал Сергей 
Собянин.

Появятся новые вокзалы
На прилегающих к станциям 
третьего маршрута Москов-
ских центральных диаметров 
территориях появятся три но-
вых городских вокзала. Как 
рассказал в соцсетях Сергей 
Собянин, работы пройдут на 
участках от станции «Мос-

сельмаш» до улицы Валаам-
ская и от улицы Академика 
Комарова до станции «Мо-
сква-Товарная». В рамках 
проекта будут построены го-
родские вокзалы МЦД-3 

«Моссельмаш», «Лихоборы» 
и «Останкино». В планах — 
возведение западного вести-
бюля станции Московского 
центрального кольца «Лихо-
боры». А рядом со станциями 

метро «Петровско-Разумов-
ская» и «Лихоборы» МЦД-3 об-
устроят отстойно-разворот-
ные площадки и конечные 
станции для наземного город-
ского транспорта. Кроме того, 

от улицы Аргуновская к стан-
ции МЦД-3 «Останкино» про-
ложат трамвайную линию 
протяженностью порядка 
3,5 километра.
— Для удобства пешеходов 
сделаем четыре новых внеу-
личных перехода: через пути 
МЦД-3, МЦК, соединитель-
ной ветви между парком «Ли-
хоборка» и улицей Верхнели-
хоборская, а также через Дми-
тровское шоссе. Будет рекон-
струирован существующий 
пешеходный переход через 
Московский скоростной диа-
метр с продлением через пути 
МЦД-3, — написал Сергей Со-
бянин. 

Мосты для пешеходов
До 2026 года в столице поя-
вится семь новых пешеходных 
мостов. Как сообщил на своем 
персональном сайте Сергей 
Собянин, мосты свяжут лю-
дей, живущих и работающих 
на разных берегах москов-
ских рек, сделают город еще 
удобней. Сейчас в строитель-
стве находятся три объекта. 
Готовность моста через Нага-

тинский затон — 15 процен-
тов. В настоящий момент идет 
установка опор.
Готовность моста через реку 
Яуза около МГТУ имени Бау-
мана — 19 процентов. Кроме 
того, на 60 процентов готов 
мост через Водоотводный ка-
нал. Там уже возводится за-
щитная стенка. 
В проектировке находятся 
еще четыре сооружения: два 
из них через Мневниковскую 
пойму, еще два — через затон 
Новинки.

На службе у города
С начала года пилоты Москов-
ского авиационного центра 
совершили больше 190 экс-
тренных вылетов. Они были 
задействованы в эвакуации 
пострадавших в дорожно-
транспортных и других проис-
шествиях и госпитализации 
больных, принимали участие 
в тушении крупных возгора-
ний. Об этом написал Сергей 
Собянин, напомнив, что 
в этом году Московский авиа-
центр отпраздновал 20-летие, 
а 7 декабря отмечается Меж-

дународный день граждан-
ской авиации. 
— В столице создана уни-
кальная авиационная служба 
экстренного реагирования. 
В ее составе пять пожарных, 
пять санитарных вертолетов 
и вертолет-разведчик для мо-
ниторинга обстановки при 
крупных происшествиях, — 
написал мэр.
Он подчеркнул, что город по-
полняет авиационно-техни-
ческую базу центра, прово-
дит обучение персонала. 
Только в последнее время — 
открыли цех планового те-
хобслуживания и ремонта 
воздушных судов: теперь ре-
монт вертолетов можно про-
водить на аэродроме, где ба-
зируется техника; запустили 
дежурство в многопрофиль-
ном клиническом центре 
«Коммунарка» и в НИИ ско-
рой помощи имени Склифо-
совского; разработали новые 
программы подготовки пило-
тов в собственном учебном 
центре, открытом год назад.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Старший научный сотрудник 
музея-заповедника «Цари-
цыно» Елена Офицерова рас-
сказала «Вечерней Москве», 
что настраивает ее на трудо-
вой день и о том, что в своей 
работе она считает главным.

Рабочее утро Елены Офицеро-
вой начинается в 6 часов 
40 минут.
— Просыпаюсь и встаю легко, 
ноги сразу же двигаются в сто-
рону кухни, иду быстренько 
готовить завтрак сыну, кото-
рый учится в 11-м классе 
и уходит из дома рано, так как 
до школы ему добираться поч-
ти час. И если руки и ноги, как 
говорится, проснулись, то вот 
голова делает это позже, — 
с улыбкой говорит она. — Со-
знание проясняется по мере 
того, как за окном светает. 
Очень люблю смотреть в ок-
но. Наблюдать, как меняется 
природа, люди бегут на рабо-
ту, а дети спешат в школу. 
Завтрак Елена Викторовна 
предпочитает простой и по-
лезный.

— Обычно это какая-нибудь 
каша, — поясняет она. — Са-
мая любимая — пшенная 
с тыквой. Это и понятно, так 
как тыкву эту мы вырастили 
на даче сами и в душе очень 
этим гордимся.
После легкой зарядки и вкус-
ного завтрака Елена Викто-
ровна отправляется работу.
— Выхожу обычно в 9 часов. 
Ехать на метро от «Коломен-
ской» до «Орехова» всего пят-
надцать минут. Я живу рядом 
с метро, так что весь мой путь 
от дома до работы занимает 
не больше сорока минут, — 
говорит она. 
По признанию Елены Офице-
ровой, по дороге на работу 
у нее есть любимая часть пути. 
— Это отрезок в 950 метров от 
станции метро «Орехово» по 
Царицынскому парку к Хлеб-
ному дому, — поясняет она. — 
Я считаю, что сотрудникам 
музея вообще очень повезло: 
в условиях мегаполиса они 
имеют прекрасную возмож-
ность пройтись по нашему ве-
ликолепному парку, посмо-

треть на белок, послушать пе-
ние птиц. Мне же в любую по-
году эта пятнадцатиминутная 
неспешная утренняя прогулка 
в тишине помогает отодви-
нуть бытовые заботы, пере-
ключиться и настроиться на 
предстоящий рабочий день. 
По моему мнению, это отлич-
ный утренний маршрут.
Свою работу Елена Викторов-
на любит прежде всего за ее 
творческое начало. И гово-

рит, что если бы выпал шанс 
начать все сначала и вновь 
определяться с профессио-
нальным путем, она осталась 
бы верна нынешнему делу 
своей жизни. 
— Я пишу статьи, ищу инте-
ресный материал, встречаюсь 
с новыми людьми. Вообще уз-
наю много нового, — расска-
зывает Елена Офицерова. — 
И еще, что очень важно, у нас 
отличный коллектив! В на-

шем отделе работают замеча-
тельные люди, прекрасные 
профессионалы. У каждого из 
нас свое направление работы. 
Так, например, сама Елена 
Викторовна на протяжении 
многих лет занималась исто-
рией Царицына XIX–XX веков. 
Она собрала большой матери-
ал и опубликовала много ста-
тей на эту тему. 
К слову, в одном из зданий Ца-
рицынского ансамбля — тре-
тьем Кавалерском корпусе — 
размещается экспозиция 
«Дачное Царицыно», курато-
ром которой она является.
А год назад, по признанию 
Елены Офицеровой, для нее 
буквально открылся новый 
мир.
— Я начала заниматься совер-
шенно новой для себя те-
мой — изучением коллекции 
керамики Узбекистана, кото-
рая хранится в наших фондах. 
Оказалось, что это не просто 
какие-то горшки и тарелки — 
это целый космос со своими 
символами и ритуалами, — 
говорит она. И в связи с этим 
назрел совершенно новый 
проект, который я хочу реали-
зовать. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

7 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и гендиректор Мосводоканала Александр 
Пономаренко осмотрели Люберецкие очистные сооружения

За зданием Киевского 
вокзала из пелены 
тумана как сказочные 
богатыри выступают 
башни Москвы-Сити

КРОМЕ ТОГО
В московских парках, на школьных и дворовых тер-
риториях начали заливать катки с естественным 
льдом. Больше всего таких катков (182) откроют 
в Южном округе. В Северо-Восточном округе их будет 
138, Юго-Западном — 134, в Восточном — 126. 
Всего этой зимой в Москве откроются более 1,3 тыся-
чи катков. Из них около 160 — открытые катки с ис-
кусственным льдом и 1165 — с естественным ледо-
вым покрытием. На всех катках будут работать про-
кат, пункты оказания первой помощи, раздевалки. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Улицы полны теплых 
воспоминаний

Возле центра фигурного ка-
тания в Ясеневе в этом году 
появился сквер с амфитеа-
тром. О новом месте притя-
жения в районе и других лю-
бимых уголках столицы 
«ВМ» рассказал руководи-
тель Центра московского 
долголетия «Ясенево» Дми-
трий Герман (на фото).

Ясенево — один из самых зе-
леных районов столицы. Дми-
трий Герман, его коренной 
житель, в этом убежден. 
— Мой родной район практи-
чески со всех сторон окружен 
лесом, — отмечает он. — Бла-
гоустроен Битцевский лес, 
в котором можно встретить 
белочек и из которого иногда 
к нам выбегают лисицы. Сде-
ланы экотропы, по которым 
приятно прогуляться. 
Появилось в этом году в Ясе-
неве и новое место притяже-
ния — парк рядом с новым 
центром фигурного катания 
Этери Тутберидзе. Там, как 
рассказал Дмитрий Герман, 
есть шесть игровых площадок 
для детей разного возраста 
и четыре спортивные площад-
ки — для стритбола, баскетбо-
ла или мини-футбола, воркау-
та, а также занятий на сило-
вых тренажерах. Оборудова-
на и удобная площадка для 
выгула собак. 
— Здорово, что у нас появля-
ются такие современные про-
странства для отдыха, — гово-
рит он.
Так удачно сложилось, что 
Дмитрий Герман и живет, 
и работает в родном районе. 
Сейчас он руководит Центром 
московского долголетия «Ясе-
нево», который открылся пол-
тора года назад на Голубин-
ской улице.
— С самых первых дней наш 
центр стал популярной точ-
кой притяжения для жителей 
старшего поколения, — под-
черкивает он. — Пенсионеры 
у нас занимаются спортом, 
творчеством, учат иностран-
ные языки, рукодельничают. 
Вход в центр расположен пря-
мо рядом с парковой зоной. 

В теплое время года постоян-
ные посетители центра зани-
маются там скандинавской 
ходьбой, художники — рису-
ют пейзажи. 
— Зимой наши посетители 
любят просто прогуляться по 
парку, выйдя из центра долго-
летия, — добавляет он.
Иногда из своего родного Ясе-
нева Дмитрий выбирается по-
гулять в центр столицы, хоть 
и не особо часто это у него по-
лучается. 
— Моя любимая улица — Ар-
бат. Здесь, будучи маленьким, 
я часто гулял со своим дедуш-
кой. Он рассказывал мне про 
историю Москвы, про Булата 
Окуджаву, большим поклон-
ником которого являлся. Поэ-
тому сейчас, гуляя по Арбату, 
возвращаюсь в детство, — де-
лится Дмитрий Герман.
Погрузиться в приятные вос-
поминания ему помогают 
также Поклонная гора и рай-
он возле станции метро «Уни-
верситет» — неподалеку от 
него, в МГУ имени Ломоносо-
ва, работал его дедушка. 
Есть в Москве немало и дру-
гих мест, которые, по его мне-
нию, стоит посетить. Из со-
временных Дмитрий Герман 
предпочитает парк Зарядье. 
По его мнению, он прекрасен 
в любое время года. 
— В эти выходные как раз со-
бираюсь туда, хочу зайти на 
парящий мост и полюбовать-
ся на Москву-реку во льди-
нах — с такого ракурса я ее 
еще не видел, — поделился 
планами Дмитрий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

27 ноября. Старший научный сотрудник музея-заповедника 
«Царицыно» Елена Офицерова на работе

Дмитрий Михайлович 
Герман родился в 1991 го-
ду в Москве, в районе Ясе-
нево Юго-Западного ад-
министративного округа. 
Окончил московскую 
школу № 1106. Затем по-
лучил высшее образова-
ние в Московском гумани-
тарно-экономическом 
университете по специ-
альности «Журналист». 
Работать в Центр москов-
ского долголетия «Ясене-
во» пришел полтора года 
назад, до этого восемь 
лет трудился в сфере об-
щественного питания, ру-
ководил различными ре-
сторанами и кафе. Любит 
путешествия и прогулки 
на природе.

справка

досье
Елена Викторовна Офи-
церова родилась 23 сен-
тября 1960 года в горо-
де Красногорске.
С 1977 по 1982 год про-
ходила обучение 
на историческом фа-
культете Московского 
государственного уни-
верситета им. М. В. Ло-
моносова.
С 2008 года — научный 
сотрудник Государ-
ственного музея-запо-
ведника «Царицыно». 
В настоящее время Еле-
на Офицерова продол-
жает свою трудовую де-
ятельность в музее-за-
поведнике в качестве 
старшего научного со-
трудника. 
Елена Офицерова явля-
ется автором любимого 
многими москвичами 
и гостями города путево-
дителя «Прогулки с крае-
ведом» и одним из самых 
активных авторов Цари-
цынской иллюстриро-
ванной энциклопедии. 
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Вчера федеральные и сто-
личные власти обсудили реа-
лизацию национального 
проекта «Производитель-
ность труда». 

Открывая конференцию, по-
священную ходу реализации 
нацпроекта, глава Минэко-
номразвития России Максим 
Решетников заявил, что благо-
даря поддержке более четырех 
тысяч предприятий увеличи-
ли прибыль на 318 миллиар-
дов рублей. Это почти в 10 раз 
больше, чем совокупный бюд-
жет нацпроекта. 
— Нацпроект помогает не 
только создать современную 
производственную систему, 
но и адаптироваться к ограни-

чениям на рынке труда, — от-
метил он. — За шесть лет нац-
проект уже снизил потреб-
ность экономики в кадрах на 
100 тысяч человек. По нашим 
расчетам, если его продлят, то 
эффект перекроет более деся-
ти процентов кадрового дефи-
цита в стране к 2030 году.
Говоря об опыте столицы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Департамента 
экономической политики 
и развития Москвы Мария Ба-
греева подчеркнула, что нац-
проект «Производительность 
труда» реализуется в столице 
с 2022 года и зарекомендовал 
себя как эффективная мера 
государственной поддержки 
предприятий.

— Благодаря повышению эф-
фективности производствен-
ных процессов растет каче-
ство управления и уровень 
профессиональных компетен-
ций, — добавила министр. 

Вчера правительство Москвы 
подписало соглашения с тре-
мя столичными компаниями 
об участии в нацпроекте.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Нас вдохновляют 
полотна мастеров

Сегодня отмечается Между-
народный день художника. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, какие 
живописные полотна у них 
самые любимые. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мои ровесники, уверен, все 
без исключения помнят кар-
тину Алексея Сурикова «Гра-
чи прилетели», репродукция 
которой была в наших учеб-
никах и по которой нам при-
ходилось писать сочинения. 
Мы мучились, не зная и не по-
нимая, что это работа велико-
го русского художника-пере-
движника. Картина и правда 
замечательная, но я, призна-
юсь, до сих пор не понимаю, 
почему начальники от обра-
зования выбрали в те годы 
именно ее. Вообще, конечно, 
плеяда передвижников — это 
гордость и слава России. Пе-
ров, Шишкин, Репин, Поле-
нов, Суриков, Васнецов — их 
работы украшают залы луч-
ших наших картинных гале-
рей. Есть среди передвижни-
ков и менее известные, но не 
менее талантливые живопис-
цы. Мне, к примеру, нравятся 
работы Николая Касаткина, 
особенно одна: «Мальчик 
в розовой рубашке на белой 
лошади». Очень она мне на-
поминает мое детство, дерев-
ню, в которой жили мои де-
душка и бабушка. Иван Крам-
ской — тоже, к слову, пере-
движник — утверждал, что 
художник есть служитель ис-
тины путем красоты. Думаю, 
вот именно за эту красивую 
истину мы и любим картины 
передвижников.

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В стенах столичного парла-
мента постоянно проходят 
выставки различных худож-
ников. Так, в сентябре в Мос-
гордуме открылась персо-
нальная выставка замеча-
тельного художника Виктора 
Маторина «Московская Русь: 
историческое наследие и ху-
дожественный образ». Нашей 
любимой Москве в творче-
стве Виктора Викторовича 
всегда отводилась особая 
роль. Например, тема «Исто-
рия и природа Измайлова» на 
многие годы стала основной 
в творчестве художника, по-
дарившего современному ис-
кусству уникальный образ 
царской усадьбы XVII века. 
Много работая над историче-
ским материалом, художник-
реалист Виктор Маторин 
всегда остается в первую оче-
редь подлинным творцом, 
ищущим гармонию и красоту.

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Давно сотрудничаю с акаде-
миком Российской академии 
художеств, художницей Оль-
гой Тихоновой. В моем каби-
нете висит ее картина, на ней 
изображен вид из района 
Крылатское на Северо-Запад-
ный округ нашей столицы.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Картину «Апофеоз войны» 
Василия Верещагина уважаю 
как самое точное и беском-
промиссное высказывание, 
что обратной стороной вой-
ны является смерть ни в чем 
не повинных людей. Эта кар-
тина, написанная в жанре ре-
ализма художником-батали-
стом в 1871 году, абсолютно 
точно включит незаурядные 
процессы мышления. В исто-
рии России колоссальное ко-
личество одаренных худож-
ников. Картина «Апофеоз 
войны» непременно помо-
жет продолжить ассоциатив-
ный ряд самых запоминаю-
щихся художественных про-
изведений. 

ДЕНИС СЕМЕНОВ 
ПРЕЗИДЕНТ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ПО РАЗВИТИЮ ДЕТСКОЮНОШЕСКОГО 
СПОРТА, ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ 
И ПОМОЩИ НЕЗАЩИЩЕННЫМ 
СЛОЯМ НАСЕЛЕНИЯ 
ДЮСИФК ВОЗРОЖДЕНИЕ

Мне нравятся многие карти-
ны, разных художественных 
жанров, но если говорить 
о самой любимой, то это ра-
бота русского художника-жи-
вописца Виктора Васнецова 
«Богатыри», над которой, 
кстати, он работал около 
двадцати лет. Сегодня эту 
картину можно увидеть, по-
сетив Третьяковскую гале-
рею. Я люблю эту работу, по-
тому что именно она для меня 
является символом, олице-
творением нашей Руси. На 
полотне изображены краси-
вые и сильные люди, которые 
всегда готовы отразить любое 
нападение на свою землю. 
А еще дело в том, что мое дет-
ство прошло на сказках, филь-
мах и былинах о русских бога-
тырях, поэтому именно это 
художественное произведе-
ние мне особенно близко 
и понятно.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Старинные усадьбы 
приглашают в гости
В столице начинается череда зимних развлечений. Так, 
уже сейчас можно принять участие в проекте «Москов-
ское чаепитие», а скоро стартует фестиваль «Усадьбы 
Москвы. Зима». Кстати, посидеть у самовара можно бу-
дет и в интерьерах старинных усадеб. 

Развитие территорий ведется без ущерба окружающей среде

Население столицы увеличи-
вается, город расширяется. 
Важными вопросами стано-
вятся строительство новых 
объектов и создание рекреа-
ционных зон. 

Парк по соседству
Необычный для города пейзаж 
открывается взору с улицы 
Свободы. По одну сторону тя-
нутся жилые кварталы, мага-
зины, детские учреждения, по 
другую — зеленая зона. Здесь, 
на берегу Химкинского водо-
хранилища, раскинулся парк. 
А ведь недавно в этих местах 
были деревни Захарково 
и Алешкино. Старые дома 
снесли, но сады оставили. 
10 декабря 1980 года

В ТиНАО благоустроили Бо-
ровский парк.
Работы проводили в два эта-
па. В прошлом году сделали 
зоны отдыха, пешеходные 
и велосипедные маршруты, 
скейт-площадку и веревоч-
ный городок. Привели в поря-
док природный 
ручей, около не-
го обустроили 
декоративный 
каменный лаби-
ринт. В 2023-м 
на пустующих 
полянах устано-
вили современ-
ные комплексы 
для воркаута, 
о б о р у д о в а л и 
площадку для 
игры в футбол и баскетбол, 
детский игровой комплекс 
и зону для выгула собак. Все 
гармонично вписали в ланд-
шафт. Сохранили растущие 
здесь деревья и кустарники, 
а сеть насыпных дорожек про-

ложили по существовавшим 
тропинкам, — рассказал мэр 
Москвы Сергей Собянин.
5 октября 2023 года

■
Спорт для всех 
Немногим более чем за 
пять лет рядом с Карача-

ровским меха-
ническим заво-
дом на сред-
ства предприя-
тия построены 
стадион с фут-
больным по-
лем, беговыми 
до рожками, во-
лейбольными, 
баскетбольны-
ми и городош-
ными площад-

ками, спортивный зал.
10 декабря 1980 года
В столице за десять месяцев 
ввели в эксплуатацию 16 объ-
ектов спорта.
Их общая площадь составляет 
около 150 тысяч квадратных 

метров. Обновление спортив-
ной инфраструктуры — среди 
приоритетных направлений 
градостроительной политики 
Москвы, — сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-

тики и строительства Андрей 
Бочкарев.
17 ноября 2023 года

■
Работа архитектора
Сегодня открылась конферен-
ция Московской организации 

Союза архитекторов СССР. 
B фойе, на этажах Централь-
ного дома архитектора — кра-
сочные стенды с рисунками, 
эскизами, фотографиями. На 
них представлены панорамы 
жилых кварталов, зданий, 
созданных по проектам сто-
личных зодчих в Москве 
и других городах страны.
10 декабря 1980 года
Международная выставка-
форум архитектуры и дизай-
на «АРХ Москва» состоялась 
в мае. Президент Союза ар-
хитекторов России Николай 
Шумаков выразил мнение, 
что она посвящена перспек-
тиве развития не только 
Москвы, но и всех городов 
России.
— Я надеюсь, что архитекто-
ры столицы услышат меня 
и приложат усилия, чтобы 
поднять уровень других го-
родов страны, — заявил Ни-
колай Шумаков.
24 мая 2023 года

Главной городской газете исполнилось 100 лет. В честь векового юбилея представляем вам цикл публикаций, в которых на основе материалов, опубликованных в «Вечерней 
Москве» в разные годы, попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколько деся-
тилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Новостройки в столичном микрорайоне Черкизово. 
Фото 1964 года

наш век

Оптимизация производств дает эффект

НАЦПРОЕКТ

Предприятия раскрывают свои секреты

Специальный сезон предно-
вогодних экскурсий на про-
мышленные предприятия 
в рамках проекта 
«Открой#Моспром» стартует 
11 декабря. Какие компании 
откроют свои двери для го-
рожан, узнала «ВМ».

Экскурсии на промышленные 
предприятия стали уже до-
брой традицией и проводятся 
в Москве несколько раз в год.
— В этом году очные экскур-
сии проходили каждый месяц, 
в честь юбилейного года про-
екта. Итоговую серию прове-
ли в ноябре, тогда мы органи-
зовали более 180 экскурсий, 
которые посетили свыше 
4,5 тысячи человек, — расска-
зал министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Владислав Овчинский. 
Он отметил, что спрос аудито-
рии на подобные мероприя-
тия не уменьшается, все боль-
ше горожан хотят посетить 
столичные промпредприятия. 
— В связи с этим мы решили 
провести дополнительные 
36 туров по 14 фабрикам и за-
водам города. Участники в де-
кабре, в преддверии праздни-
ков, смогут побывать на про-
изводствах напитков, конди-
терских изделий, ювелирных 
украшений, игрушек, обуви 
и другой продукции, — сооб-
щил Владислав Овчинский.
Гости узнают, как изготав-
ливают, в том числе на 
3D-принтере, ювелирные 
украшения на фабрике 
«Эстет» и производят иннова-
ционные обучающие наборы 
на предприятии «Научные 
Развлечения». Участникам 
экскурсий также расскажут 
о том, как развивались кос-
мическая и авиационная от-
расли на предприятиях 
«ГКНПЦ им. М. В. Хруниче-
ва», ПАО «ИЛ» и НПО «Мол-
ния», а также об этапах ста-
новления кондитерской от-
расли на примере одного из 
крупнейших холдингов «Объ-
единенные кондитеры». 
Кроме того, горожане могут 
попасть на фабрику по произ-
водству картофельных чип-

сов. В ходе экскурсии главный 
технолог предприятия Алек-
сандр Савельев расскажет, из 
какого картофеля делают чип-
сы, какова ширина идеальных 
ломтиков и при какой темпе-
ратуре их обжаривают.
— Зарегистрироваться на уча-
стие в экскурсиях можно в ми-
ни-приложении 
ВКонтакте «От-
крытая промыш-
ленность», пройдя 
специальные зада-
ния, — уточнили 
в Департаменте 
инвестиционной 
и промышленной 
политики Москвы.
Этот проект — 
один из самых лю-
бимых москвича-
ми. За пять лет его 
работы состоялось более двух 
тысяч экскурсий по столич-
ным предприятиям и свыше 
500 мастер-классов.
В департаменте отметили, что 
в октябре «Открой#Моспром» 
занял третье место в номина-
ции «Лучшая промышленная 
экскурсия» ежегодной про-
фессиональной премии инду-

стрии событийного марке-
тинга и интегрированных 
коммуникаций Bema! А в ию-
не 2023 года стал победите-
лем в номинации «Промыш-
ленный маршрут» народной 
премии «Маршрут построен». 
Всего у проекта уже восемь 
наград.

Увидеть, как работают за за-
крытыми дверьми разные 
компании столицы, можно 
и в рамках акции «День без 
турникетов». В эту субботу 
как раз завершается декабрь-
ский цикл бесплатных экскур-
сий, участниками которого на 
этот раз стали больше 200 сто-
личных площадок. 

— Это технологический биз-
нес, промышленные предпри-
ятия, гостиницы, издатель-
ства и многое другое. Почти 
30 из них присоединились 
к акции впервые, — подчер-
кнула заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.
Так, например, крупный за-
вод, выпускающий ювелир-
ные часы, организовал для 
москвичей экскурсию по про-
изводственным цехам. Посе-
тители проследили путь изде-
лий от переплавки драгоцен-
ных слитков до упаковки гото-
вой продукции.
Мастера мануфактуры ватной 
игрушки провели для гостей 
мастер-шоу по созданию но-
вогодних елочных украшений 
и рассказали о музее предпри-
ятия. Отечественный бренд 
ароматической продукции 
познакомил горожан с про-
цессом изготовления свечей, 
диффузоров и саше из нату-
ральных материалов, а сто-
личный отель раскрыл секре-
ты запуска гостиничного биз-
неса с нуля.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

1 ноября. Главный технолог Александр Савельев проводит экскурсию по столичному 
производству картофельных чипсов в рамках проекта «Открой#Моспром»

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Экскурсии 
на заводы 
понравились 
горожанам

7 декабря. Глава Департамента экономической политики 
и развития Москвы Мария Багреева на конференции
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>300
лет насчитывает 
история чайной 

традиции 
Москвы

По данным russpass.ru, vm.ru, mos.ru

Люблино

Влахернское-
Кузьминки 

ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ТРАДИЦИЯМИ МОСКОВСКОГО ЧАЕПИТИЯ И ПОПРОБОВАТЬ 
РУССКИЙ ЧАЙ МОЖНО БУДЕТ КАЖДЫЙ ДЕНЬ В РАЗНЫХ УСАДЬБАХ

Всего в программе 
зимнего фестиваля 
«Усадьбы Москвы» 
запланировано более 
400 событий. На некото-
рые мероприятия нужна 
регистрация. 
Подробности на сайте: 
2024.russpass.ru/
usadby-moskvy-zima

15 
исторических площадок 
примут участие в фестивале 

Сейчас отведать чай из самовара и узнать о связанных 
с этим напитком городских традициях можно 
на Тверской площади. Но уже с 22 декабря чайные 
станции появятся и на площадках фестиваля «Усадьбы 
Москвы. Зима»

Потешные гулянья пройдут и в усадьбе 
«Кусково». Гостей встретят скоморохи 
и уличные музыканты

Открытие фестиваля «Усадьбы Москвы. 
Зима» пройдет в саду имени Баумана. 
Гости попадут в предновогоднюю Москву 
XIX века

Усадьба «Царицыно» приглашает моло-
дежь на музыкальный медиаэксперимент. 
В программе — зимний бал и карнавал

Усадьба «Коломенское» приглашает 
на потешные гулянья с хороводами, 
играми в лапту, городки и горелки

ВСЕГО НА ТЕРРИТОРИИ ГОРОДА 
РАСПОЛОЖЕНЫ БОЛЕЕ 300 УСАДЕБ

Михалково

SH
U

TT
ER

ST
OC

K
/F

OT
OD

OM

Царицыно
Коломенское

Кусково

Сад им. БауманаУсадьба Васильчиковой
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ВЛАДИМИР СИЛКИН
НАЧАЛЬНИК ВОЕННО
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ СТУДИИ 
ПИСАТЕЛЕЙ В ЦЕНТРАЛЬНОМ ДОМЕ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Мы уже 22 года вручаем Суво-
ровскую премию, с тех пор как 
Военно-художественную сту-
дию писателей разместили 
на Суворовской площади. Этот 
год подвел итоги специальной 
военной операции. За год бы-
ло достигнуто множество успе-
хов, многие научились воевать 
и любить родину по-нас тоя ще-
му. О ней так же важно писать, 
как и о Великой Отечественной 
войне и гражданской кампа-
нии, о чеченской, это тоже 
часть нашей истории. Многие 
из награжденных не только 
писали, но и воевали.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Артиллерия нанесла 
урон противнику 
Сержант Алексей Зеле-
нин (1) командовал расче-
том самоходной артилле-
рийской установки. Он вы-
полнял боевую задачу 
по уничтожению техники 
укронацистов в ходе их на-
ступления. Однако расчет 
Зеленина попал под ответ-
ный артиллерийский удар 
со стороны врага. Коман-
дир оценил обстановку 
и, рискуя собственной 
жизнью, под огнем радика-
лов решил продолжать 
выполнять огневую задачу 
без смены позиции.
В результате российские 
военнослужащие точными 
выстрелами самоходной 
артиллерийской установки 
уничтожили минометные 

расчеты, бронемашины 
и личный состав противни-
ка. Действуя грамотно 
и смело, сержант Алексей 
Зеленин вывел САУ и под-
чиненных на запасную ог-
невую позицию. Благодаря 
такому решению он обеспе-
чил дальнейшее успешное 
выполнение боевой задачи 
по уничтожению украин-
ских националистов. Лич-
ное мужество и профессио-
нализм сержанта Алексея 
Зеленина позволили сохра-
нить боеспособность САУ 
и не допустить потерь среди 
личного состава расчета.

Удержал рубеж обороны
Старший лейтенант, заме-
ститель командира роты 
Руслан Шайхутдинов (2)
руководил обороной мото-
стрелкового подразделе-
ния на одном из опорных 
пунктов ВС РФ. Украинская 
пехота пыталась атаковать 
позиции российских бой-
цов. Шайхутдинов грамот-
но руководил действиями 
подчиненных и тщательно 
сохранял замаскированные 
позиции огневых средств, 
оборудования. Противник 
не добился успеха и пере-
шел в атаку с артиллерией 
и бронетехникой.  Шайхут-
динов грамотно распреде-
лил огневые задачи. В ре-
зультате бойцы ВС РФ от-
разили 11 атак противника 
и нанесли укронацистам 
значительные потери в жи-
вой силе и технике. В ре-
зультате рубеж обороны 
российских мотострелков 
был удержан, противник 
понес большие потери.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Экспозиция расположилась 
на Бульварном кольце, за па-
мятником писателю Николаю 
Гоголю. Прохожие останавли-
ваются, рассматривая черно-
белые портреты людей: воен-
ных, волонтеров, мирных жи-
телей новых регионов России. 
Герои картин непохожи друг 

на друга, но всех объединяет 
проникновенный взгляд. Все 
портреты написаны углем на 
крафтовой бумаге. По словам 
автора работ Сергея Марчен-
ко, необычная техника была 
выбрана из-за необходимости 
ускорить процесс создания.
— Простые материалы под-
черкивают искренность геро-
ев, а тип бумаги позволяет из-
бежать штриховки простым 
карандашом. Уголь очень пла-
стичный, живописный, — 
рассказал художник. — Это 
позволяет сохранить эмоцио-
нальность. Уголь к тому же 
очень символичен, ведь Дон-
басс — крупнейшее место-
рождение угля.
Идейным вдохновителем вы-
ставки стала автор телепро-
екта «Мы ЖИВЫ», военный 
корреспондент Марьяна Нау-
мова.
— Я готовлю телесюжеты 
о жителях Донбасса, волонте-
рах, военных врачах, солда-
тах, — рассказала Марьяна 

Наумова. — Художник Сергей 
Марченко связался со мной 
в социальных сетях. Он ска-
зал, что впечатлился героями 
моих репортажей и решил на-
писать серию портретов. Се-
годня, накануне Дня героев 
Отечества 9 декабря, мы от-
крываем выставку, посвящен-
ную участникам СВО.
Такие проекты привлекут 
внимание людей к судьбам 
тех, кто каждый день живет 
и работает под обстрелами, 
считает журналистка.
— К сожалению, многие рос-
сияне до сих не принимают 
нынешнюю реальность, — от-
метила Наумова. — Думаю, 
если героям давать путь в каж-
дый город, школу, класс, у нас 
будет расти новое поколение 
людей, любящих Родину.
Каждая работа художника до-
полнена краткой историей 
героя, а также ссылкой на те-
лесюжет, кадр из которого 
стал основой для портрета. По 
словам Марьяны Наумовой, 

уже готовые видео непросто 
показать в зоне специальной 
военной операции.
— Герои моих материалов 
рассказывают о своих пере-
живаниях, боли, — подели-
лась Наумова. — Часто они 
просят меня привезти им га-
зеты, чтобы знать о происхо-
дящем в мире. Потому что в их 
условиях может не быть элек-
тричества, связи. Такие пор-
треты важны, как и видео, те-
лесюжеты, потому что они 
через глаза словно бы расска-
зывают свои истории. Увере-
на, что зритель, вглядевшись 
в эти лица, почувствует все то, 
что испытали эти люди.
Журналистка выполняет важ-
ную и опасную работу, знако-
мя нас с участниками СВО, 
уверен Сергей Марченко.
— Все они — настоящие ге-
рои. Независимо от того, ме-
дик это или военкор, граждан-
ский или военнослужащий — 
это настоящие люди и элита 
общества, — рассказал он. 

Проект задуман как пере-
движная выставка, которая 
будет экспонироваться на 
площадках Москвы и Москов-
ской области и в других горо-
дах России.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Лица Донбасса художник
написал углем 

Вчера в центре 
столицы состоя-
лось открытие 
фотовыставки 
«Уголь Донбас-
са». Корреспон-
дент «ВМ» узнал 
о технике пред-
ставленных ра-
бот и их героях.

культура

7 декабря. Автор телепроекта «Мы ЖИВЫ» Марьяна Наумова на открытии выставки «Уголь Донбасса» на фоне портретов героев спецоперации, созданных художником 
Сергеем Марченко. Основой для них послужили кадры из видеоряда телепроекта

АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ КУЛЬТУРНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА С НОВЫМИ 
СУБЪЕКТАМИ РОССИИ

В этих портретах отобразился 
общий коллективный образ 
наших соотечественников, ко-
торые противостоят нацизму. 
Это удивительные люди, 
у каждого из них за плечами 
очень серьезные испытания. 
Они не лезут грудью вперед, 
молчаливы и собранны. 
Но они на рубежах решают 
историю не только России, 
но и всего мира. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Центральном доме 
Российской армии вручили 
дипломы и призы победите-
лям литературного конкурса 
имени генералиссимуса 
Суворова.

В зале собрались и солдаты 
прямо с передовой специаль-
ной военной операции, и пол-
ковники в отставке с медаля-
ми на груди, и молодые суво-
ровцы в темно-синих мунди-
рах. Всех их объединяют не 
только патриотизм и отвага, 
но и творчество. Лучших авто-
ров литературных произведе-
ний торжественно наградил 
начальник Военно-художе-
ственной студии писателей 
в Центральном доме Россий-
ской армии Владимир Сил-
кин. Он вручил писателям ме-
дали и бюсты русского полко-
водца Александра Суворова. 
Он остается для каждого воен-
ного легендарной фигурой, 
отметил Силкин, как коман-
дир, который не потерпел ни 
одного поражения, и как пол-
ководец, который ел с солда-
тами из одного котла.
Документальный фильм об 
Александре Суворове гостям 
показал представитель Зако-
нодательного Собрания горо-
да Севастополя в Совете Фе-
дерации Федерального Со-
брания РФ, член Комитета СФ 
по обороне и безопасности 
Сергей Колбин.
— Александр Суворов занял 
особое место в моем сердце 
и моей душе. Он остался 
в истории как самый люби-
мый и почитаемый из коман-
диров российской армии, — 
рассказал Колбин. — На его 
примере мы хотим воспиты-
вать подрастающие поколе-
ния — нашу смену, готовую 
встать на защиту своей Роди-
ны и правды. Важно, чтобы 
они могли чувствовать за сво-
ей спиной силу выдающегося 
полководца Александра Суво-

рова. Потому что, как говорят 
в нашем подразделении, ког-
да спина прикрыта, то и вое-
вать проще.
Среди награжденных — гвар-
дии капитан Данил Гайфул-
лин. Он только что вернулся 
с передовой. Он стал лучшим 
в  жанровой номинации «Ли-
тературные произведения во-
енно-патриотического содер-
жания в жанре поэзии» за 
цикл стихотворений о специ-
альной военной операции, 
который он озаглавил так: 
«Мы — парни из стали». Муж-
чина оставил на время свое 
воздушно-десантное подраз-
деление, чтобы приехать 
в Москву и получить медаль. 
А затем вернется обратно. 
— В начале специальной во-
енной операции, находясь под 
Киевом, я начал вести блок-

нот, в котором записывал сти-
хотворения, — поделился он. 
Первыми строками стали: 
Надо только врага одолеть. 
Одолеем, растопчем и вы-
жжем мы фашистского врага 
опять, и мы новые книги на-
пишем, твою повесть, Родина-
мать.
— Когда я исписал первую 
страницу блокнота, я пообе-
щал самому себе, когда я за-
кончу писать, завершится 
и СВО. В принципе, мы сейчас 
успешно действуем на фрон-
тах и конкретно наше подраз-
деление продолжает успешно 
наступать под Бахмутом, — 
добавил Данил Гайфуллин. — 
Я уверен, что в ближайшем 
будущем враг будет разбит, 
мы победим! 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

Военнослужащие становятся поэтами, 
описывая пережитые события 

7 декабря. Представитель Законодательного собрания города Севастополя в Совете Федерации, 
член Комитета СФ по обороне и безопасности Сергей Колбин (слева), вручает награду гвардии 
капитану Данилу Гайфуллину

Стойкий оловянный солдатик 
не будет одет в камуфляж 
Президент Союза компози-
торов Евразии Андрей 
Батурин (на фото) стал авто-
ром музыки для спектакля 
«Стойкий оловянный солда-
тик», премьера которого 
состоится в Мариупольском 
драматическом театре. 

По словам композитора, Ма-
риупольский драматический 
театр уже приступил к поста-
новке музыкальной сказки.
 —Над «Стойким оловянным 
солдатиком» работает креп-
кая команда профессиона-
лов, — рассказывает Андрей 
Батурин. — Автор инсцени-
ровки — драматург Катерина 
Антонова. По ее пьесам были 
поставлены в театрах России 
спектакли «Конец февраля», 
«Жить хочу», «Сваты» и дру-
гие. Режиссер спектакля — 
Наталья Гончарова. А музыку 
пишу я. Свожу ее по телефону. 
Связываюсь с режиссером. 
И 24 декабря состоится пер-
вый спектакль. 
Батурин подчеркивает, что 
сейчас непростые времена. 

— Все мы — участники СВО, — 
говорит композитор. — Начи-
ная от солдата, заканчивая 
композитором, художником, 
драматургом. Мы принимаем 
участие и вносим посильную 
лепту в оживление культурной 
жизни Мариуполя. Город вос-
станавливается, становится 
красивым. И даже более кра-
сивым, чем раньше. Восста-
навливается театр, сожжен-
ный украинскими нацистами. 
А пока актеры выступают 
в здании филармонии, но ско-
ро они обретут сцену.
Что касается спектакля, то Ан-
дрей Батурин поясняет, что за 

основу взята сказка Ганса- 
Христиана Андерсена «Стой-
кий оловянный солдатик». 
— В постановке будет около 
15 песен, — говорит Андрей 
Батурин. — Так что история 
получается переработанной. 
Но от первоисточника оста-
лось многое. Например, пер-
сонажи. Я еще не видел эски-
зов костюмов. Но точно могу 
сказать, что солдатик не будет 
в «камуфляже». Я думаю, что 
и детям, и взрослым из Мари-
уполя хватает «камуфляжа». 
Поэтому сказка будет жить на 
сцене по своим законам. И му-
зыкальным, и драматургиче-
ским. Но тут будут и классиче-
ская кошка, и классический 
воробей, классический солда-
тик. И добро обязательно по-
бедит зло. Это — главный по-
сыл. А исполнять все будут ис-
ключительно мариупольские 
актеры. Мы отсюда им лишь 
помогаем. А спектакль будет 
идти в городе до 14 января 
2024 года. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

новости спецоперации

Убит бывший депутат рады 
Следственный комитет России возбудил дело об убийстве 
бывшего депутата Верховной рады Ильи Кивы. Его тело 
обнаружили 6 декабря на территории парка коттеджного 
поселка в деревне Супонево Одинцовского округа.
Кива был депутатом Верховной рады от партии «Оппози-
ционная платформа — За жизнь», запрещенной на Украи-
не с 2019 года. Когда началась специальная военная 
операция, Илья Кива призвал уйти в отставку Владимира 
Зеленского, заявив, что тот проиграет. Затем Илья Кива 
покинул Украину и приехал в Россию. 
■
Уничтожили технику врага
На купянском направлении профессиональными действи-
ями подразделений Западной группировки войск, удара-
ми армейской авиации, огнем артиллерии отражены пять 
атак ВСУ в районах населенного пункта Синьковка Харь-
ковской области и озера Лиман. Об этом сообщил офици-
альный представитель Министерства обороны России 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Потери противника составили до 75 военнослужащих, 
два танка, четыре бронетранспортера, два пикапа, само-
ходная артиллерийская установка Panzerhaubitze 2000 
производства ФРГ, гаубица М198 производства США 
и орудие Д-30, — добавил Игорь Конашенков. 
■
Радикалы потерпели поражение 
Российские военные нанесли поражение противнику 
в районе населенного пункта Червоный Маяк Херсонской 
области. Об этом рассказал официальный представитель 
МО РФ генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Противник потерял убитыми и ранеными до 65 воен-
нослужащих. Кроме того, поражены два автомобиля 
и самоходная артиллерийская установка «Гвоздика», — 
рассказал Игорь Конашенков. 
Также оперативно-тактическая и армейская авиация, бес-
пилотные летательные аппараты, ракетные войска и ар-
тиллерия группировок войск ВС РФ поразили командно-
наблюдательные пункты подразделений ВСУ.
— Средствами противовоздушной обороны в районе 
населенного пункта Веселая Гора Донецкой Народной 
Республики сбит самолет Су-25 Воздушных сил Украины. 
Перехвачены: реактивный снаряд системы залпового ог-
ня HIMARS и противорадиолокационная ракета HARM 
производства США, — сообщил Игорь Конашенков. 
Кроме того, по данным Министерства обороны России, 
уничтожены 27 украинских беспилотных летательных 
аппаратов в районах населенных пунктов Верхнекаменка, 
Маньковка Луганской Народной Республики, Горловка 
и Соледар Донецкой Народной Республики.
■
Ликвидировали боевиков 
По данным МО РФ, подразделения российской группи-
ровки войск ударами авиации и огнем артиллерии нанес-
ли поражение скоплениям военнослужащих ВСУ в районе 
населенного пункта Работино Запорожской области. 
Потери противника составили до 60 военнослужащих, 
два автомобиля, а также две самоходные артиллерийские 
установки «Гвоздика».

Террорист, подорвавший 
вагоны, задержан силовиками

Украинского агента, устро-
ившего теракт на Байкало-
Амурской магистрали (БАМ), 
задержали вчера сотрудники 
Федеральной службы безо-
пасности России (ФСБ). Пре-
ступника поймали в Омской 
области.

Задержанный 52-летний муж-
чина оказался гражданином 
Белоруссии. Взрыв на БАМе 
он осуществил по указанию 
своего соотечественника, ко-
торый проживает в Литве 
и работает на Вооруженные 
силы Украины. На него заве-
дено уголовное дело по статье 
«Теракт».
Как сообщили в ФСБ, целью 
подрыва железнодорожных 
составов в Бурятии было раз-
рушение критически важного 
транспортно-энергетическо-
го объекта инфраструктуры 
и остановка движения по 
маршрутам Тайшет — Тында 
и Тайшет — Нерюнгри.
— Байкало-Амурская маги-
страль сейчас играет очень 

важную роль для России, — 
объясняет член Совета по 
межнациональным отноше-
ниям при Президенте РФ Бог-
дан Безпалько. — В силу того, 
что БАМ — чрезвычайно важ-
ная логистическая маги-
страль, выстроенная с запада 
на восток, его и пытались по-
дорвать.
Украинскому диверсанту уда-
лось повредить два грузовых 
железнодорожных состава. На 
установку мин преступник со-
гласился за вознаграждение. 
Как сообщает ФСБ, предвари-
тельно с диверсантом связал-
ся его соотечественник. Он 
попросил задержанного из 
определенного места забрать 
посылку. Позже преступнику 
объяснили, что внутри короб-
ки находятся магнитные ми-
ны, предназначенные для под-
рыва поездов на БАМе. 
— Вообще для Запада харак-
терно контролировать мир 
через логистику, — рассказы-
вает Богдан Безпалько. — Ес-
ли ты контролируешь, напри-
мер, ряд проливов, то можешь 
контролировать товарные по-
токи. А это, в свою очередь, 

помогает оказывать давление 
и на того, кто продает, и на то-
го, кто покупает.
По словам Безпалько, кон-
троль помогает им в достиже-
нии собственных целей. 
Несмотря на то что диверсант 
подорвал железнодорожные 
составы с нефтепродуктами, 
в негодность пришло всего не-
сколько вагонов.
— Россия — держава конти-
нентальная, — отмечает член 
Совета по межнациональным 
отношениям при Президенте 
РФ. — Этот инцидент, конеч-
но, достаточно неприятен, но 
не способен каким-то корен-
ным образом повлиять на ло-
гистику страны. 
Безпалько также добавляет, 
что теракт такого объема 
в большей степени устраива-
ют с расчетом на внимание 
общества и СМИ. С помощью 
взрыва в Бурятии украинские 
спецслужбы пытаются проде-
монстрировать свои способ-
ности и возможности затраги-
вать даже дальние регионы 
России. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

громкое дело
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Школьники учатся вести 
исторические экскурсии

Юные экскурсоводы собра-
лись в Детской академии 
 Музея военной формы.
Тема сегодняшнего урока — 
Гражданская война. Один из 
стендов посвящен штурму 
Перекопа (Перекопско-Чон-
гарская наступательная опе-
рация войск Южного фронта 
Красной армии в ноябре 1920 
года. — «ВМ»). У макетов — 
юный экскурсовод Григорий 
Буковшин. Он увлеченно рас-
сказывает и показывает, как 
бойцы Красной армии штур-
муют твердыню белых.
— Тут шли и авиационные 
бои. Мы видим самолет со 
звездами. На таких воевали 
красноармейцы, — говорит 
Григорий. — А на крыльях 
другого самолета — бело-си-
не-красные круги, на таком 
воевали белогвардейцы. Та-
кие опознавательные знаки 
появились еще в годы Первой 
мировой войны. Но наши 
должны победить! 
— Не надо показывать на экс-
курсии своего личного отно-
шения, — поправляет юного 
экскурсовода преподаватель 
Денис Петров. — Кто-то мо-
жет считать своими «крас-
ных», а кто-то «белых». Глав-
ное, что с обеих сторон воева-
ли наши предки, россияне. 
Поэтому и война называлась 
гражданской.

Денис запоминает свои ошиб-
ки, чтобы впредь их не повто-
рять. Теперь к экскурсии при-
ступает Егор Меркушин. Он 
выходит и рассказывает про 
шашку.
— Это один из видов холодно-
го оружия, — говорит он. — Ее 
родина — Кавказ . Название 
пошло от слова «шашко», что 
в переводе означает «длин-

ный нож» . Шашкой можно 
в основном рубить.
По словам матери мальчика, 
Анастасии Меркушиной, за-
нятия помогают ребенку рас-
крепоститься и учат его об-
щаться с людьми. 
Свою экскурсию завершил 
и Тимофей Бахрамеев. 
— Школа юного экскурсовода 
для меня — очень интересное 

и важное занятие, — говорит 
Бахрамеев. — После такого 
разговора с гостями будет не 
страшно выходить к школь-
ной доске. 
Тем временем участник заня-
тия Лука Савин показывает 
устройство бронепоезда 
«Едiная Россия», а Захар Пур-
сак показывает форму коман-
дира Красной армии. 

— У него на голове фуражка. 
А на ней отличительный знак 
Красной армии, — рассказы-
вает Захар Пурсак. — Перво-
начально на красной звезде 
изображались плуг и молот. 
А позднее вместо плуга поя-
вился знакомый всем серп.
Вместе с экскурсоводами- 
сверстниками ребята идут по 
залам, изучая различные пе-

риоды российской истории, 
а потом дети выполняют зада-
ния. Дома ребятам предстоит 
изучить форму разведчиков. 
А затем рассказать о ней. 
— Сегодня мы разобрали тему 
Гражданской войны. А потом 
посмотрели форму предвоен-
ной поры. Мы учимся не толь-
ко рассказывать, но и показы-
вать. И тому, как себя вести 
перед разными людьми. Пото-
му что одни могут слушать, 
открыв рот, а другие делают 
это ехидно. Надо преодоле-
вать смущение, — рассказал 
Денис Петров. 
В основном занятиями инте-
ресуются учащиеся шестых- 
седьмых классов, говорит Пе-
тров. Но бывает, что дошколь-
ники тоже с удовольствием 
проводят такие экскурсии. 
— Мы рассказываем детям, 
как правильно встать, как ве-
сти себя, когда кто-то меша-
ет, — добавил Денис Пе-
тров. — Все проходим в тече-
ние учебного года. А весной 
у нас будет отчетная экскур-
сия, которую будут вести 
только наши ученики. Такая 
экскурсия уже была в про-
шлом году.
Тогда ее проводили в зале, по-
священном Петру I. Ребята пе-
редавали эстафету друг другу. 
А в этом году у нас будет рас-
сказ об истории России XVII–
XIX веков. Они постепенно 
разбирают темы и начинают 
готовиться. А потом ребятам 
вручают грамоты и подарки. 
— В некоторых учебных заве-
дениях при поступлении про-
сят предоставлять все свои 
награды. И я думаю, что ребя-
там пригодятся наши дипло-
мы, — говорит Денис Пе-
тров. — В целом в музее пред-
ставлены разные эпохи. При 
подготовке той или иной те-
мы ребята очень много чита-
ют, самостоятельно изучают 
исторические источники. 
И бывает такое, что они от-
крывают для себя и товари-
щей такие темы, о которых 
просто не рассказывают на 
обычных экскурсиях. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Вчера в столице 
состоялась 
«Школа юного 
экскурсовода». 
Корреспондент 
«ВМ» выяснил, 
как ребята учат-
ся понимать 
историю и пра-
вильно расска-
зывать факты 
сверстникам. 

дорогу молодым

После уже не будет 
никогда 

Новая трагедия с подростками, на этот 
раз — в Брянске. Восьмиклассница 
устроила стрельбу в гимназии. Девоч-
ка принесла в гимназию ружье своего 
отца. Горестный итог — пятеро школь-
ников пострадали, двое, в том числе 
сама стрелявшая, погибли. Сейчас 
врачи сражаются за жизнь тяжелора-
неного четырнадцатилетнего парня.
Поступают отрывочные данные: при-

несла оружие в тубусе. Готовилась заранее. Одноклассни-
ки называют ее «странной» — не сидела в социальных се-
тях, мало общалась с ровесниками. Кто-то говорит о том, 
что девочку травили, и, пожалуй, это похоже на правду.
Буллинг, или травля, это страшно. Ломает психику, делает 
человека изгоем настолько, что жизнь становится неми-
лой. Да что там немилой, просто невозможной. Говорят, 
что это порождение сегодняшнего дня, следствие ком-
пьютерных игр, или вот еще — из последних обвинений 
масс-медиа — просмотр сериалов, где показана со всеми 
омерзительными подробностями под-
ростковая жестокость… Полноте. Бы-
ло и раньше, и даже в добропорядоч-
ные годы застоя. Фильм «Чучело» пом-
ните? Там главной героине однокласс-
ники устроили самый что ни на есть ад 
на земле.
Вопрос лишь в том, что жертва из «Чу-
чела», так же, как и, допустим, Ми-
ша — мой бывший одноклассник, ко-
торого травили не только ровесники, 
но даже и те, кто был моложе, — не 
смогли раздобыть ружья для того, что-
бы наказать всех своих обидчиков.
Подростки жестоки, особенно когда 
сбиваются в стаю, гонят толпой одно-
го. И очень боятся вступиться за жертву: а то вдруг и сам 
попадешь под раздачу. Я помню свой, благополучный 
внешне, класс и неожиданный бойкот девочке-отлични-
це. За то, что она сделала домашнее задание, а осталь-
ные — нет. В каком классе мы тогда учились... Пожалуй, 
тоже где-то в восьмом. Самые уверенные в себе двоечни-
ки подходили к остальным и говорили: только попробуй 
общаться с этой заучкой. Тогда не было слова «ботаник». 
Было детское какое-то «заучка».
Правда, «заучку» не били. Просто игнорировали, долго, 
муторно и страшно. Травля? Безусловно.
Вот и брянская трагедия — то же «Чучело», та же «заучка» 
из московской школы спального района середины вось-
мидесятых. Так устроена подростковая психика: жизнь не 
представляет для них какой-то сакральной ценности. Из-
бежать боли, в том числе душевной, любой ценой. Просто 
прекратить, может быть, и выстрелом.
А ведь ситуацию можно было исправить. Где были мудрые 
учителя, понимающие родители, грамотные психологи? 
Почему девчонка смогла взять отцовское ружье и проне-
сти в школу — пусть и в тубусе, но смогла? А металлоиска-
тели или как там называются эти хитроумные рамки при 
входе? Сколько всего должно было совпасть, чтобы утром 
7 декабря в гимназии прозвучали выстрелы. И как доне-
сти до детей, что смерть это та точка, которая уже никог-
да не превратится в запятую, что ничего «после» уже не 
будет.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Молодые ученые-медики 
готовы делиться своим опытом

Вчера в Центрально-выста-
вочном комплексе «Экспо-
центр» прошел III научно-
технический форум 
«Медицина молодая». 
Корреспондент «ВМ» узнал 
подробности.

На площадке форума собра-
лись молодые ученые: студен-
ты и специалисты из разных 
городов России. Многие из 
них совсем скоро презентуют 
свои научные работы в раз-
ных областях медицины — от 
онкологии до биотехнологий. 
Студент Луганского медицин-
ского университета Констан-
тин Тертычный представляет 
проект, который поможет 
с выявлением людей с тревож-
ным расстройством и своев-
ременным оказанием им не-
обходимой помощи. 
— Я очень доволен. Форум по-
мог мне завести полезные 

знакомства, а также получить 
ответы на интересующие ме-
ня вопросы. Хочу отметить 
обширную образовательную 
программу, — сказал Кон-
стантин Тертычный. 
После окончания мероприя-
тия лучшие проекты были на-
граждены грантом. Так моло-
дые ученые получили возмож-
ность для реализации своих 
инициатив. 
Помимо прочего, на форуме 
представили самые передо-
вые разработки в области ме-
дицины. По мнению замести-
теля президента Российской 
академии наук Владимира 
Чехонина, практическое здра-
воохранение сейчас не может 
развиваться без фундамен-
тальной научной платформы, 
именно поэтому такие меро-
приятия очень важны. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Новые подходы помогают старейшей 
концертной организации сделать шаг вперед

Юные артисты балета удивили зрителей 
высоким уровнем хореографического мастерства

Вчера генеральный дирек-
тор «Москонцерта» Илья Ба-
чурин (на фото) подвел ито-
ги уходящего года. Он особо 
отметил важность мероприя-
тий, посвященных 
150-летию компо-
зитора Сергея 
Рахманинова.

Илья Бачурин со-
общил, что проек-
ты, которые реали-
зовывались в этом 
году, значительно 
отличаются от тех, которыми 
занимались в преды дущем.
— Весь наш коллектив тру-
дился для того, чтобы сделать 
новый шаг в развитии ста-
рейшей и крупнейшей кон-
цертной организации сто-
лицы, — отметил Илья Ба-
чурин.

Большое внимание сотруд-
ники уделили значимым да-
там: объемная работа была 
про делана в честь юбилея 
Рахма нинова.

— Мы придумали 
множество про-
грамм, в которых 
постарались ото-
бразить тот взгляд 
на величайшего 
композитора со-
временности, ко-
торый, к сожале-
нию, «замылился», 

потому как для многих за сло-
вом «Рахманинов» уже не сто-
ит живой человек, — отметил 
Бачурин.
Сейчас команда активно го-
товится к грядущим празд-
никам. Детские представле-
ния по книге «Тайна третьей 
планеты», сюжет которой был 

адаптирован под новогоднюю 
тематику, пройдут в том числе 
и в новых регионах России.
— Это будет очень масштаб-
ная серия мероприятий, не-
пременно со сладкими подар-
ками, — уточнил Илья. — Нас 
поддержали коллеги из сто-
личного Департамента куль-
туры. Представление должны 
увидеть несколько тысяч ре-
бят! Поэтому мы задействова-
ли все ресурсы, чтобы привез-
ти детям праздник.
Бачурин отметил, что им хоте-
лось придумать что-то более 
яркое, чем просто историю 
про Деда Мороза. Ближе 
к февралю «Москонцерт» пла-
нирует поставить полноцен-
ный спектакль по этому про-
изведению.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В культурном центре «ЗИЛ» 
состоялась премьера балета 
«Снегурочка». Главной осо-
бенностью постановки стало 
то, что все роли исполняли 
дети, поразившие публику 
профессиональной хорео-
графией.

На сцене культурного центра 
царила атмосфера настоящей 
зимней сказки — видеопроек-
ции с реалистичным изобра-
жением укрытого пушистым 
снегом леса, юные балерины, 
порхающие по сцене как сне-
жинки... Потом вдруг декора-
ции меняются. Вместо холод-
ного синего света простран-
ство освещается тепло-жел-
тым, и начинаются масленич-
ные гулянья, выходят задор-
ные скоморохи и шуты, 
мгновенно меняя настроение 

публики с зачарованно-вол-
шебного на удалое, разухаби-
сто-веселое.
— Балет воплощен хореогра-
фическим колледжем «Школа 
классического танца» со-
вместно с Детским балетным 
театром, — рассказала худрук 
постановки Алена Ледях. — 
В основе нашего спектакля — 
задумки балетмейстера Ген-
надия Ледяха. Например, сце-
на «Масленица» реконструи-
рована по его наработкам 
2007 года.
Весь музыкальный материал 
для балета собран из произве-
дений Николая Римского-
Корсакова — тоже в соответ-
ствии с идеями Геннадия Ле-
дяха. 
Работа велась в рамках соци-
ального проекта «Академия 
развития открытого про-

странства», который стал по-
бедителем гранта мэра Мо-
сквы. 40 участников этого 
проекта можно увидеть 
в спектакле, для них были 
сшиты костюмы — это профи-
нансировано Комитетом 
грантов молодежной полити-
ки Москвы.
Алена Ледях отметила, что 
всем артистам от 8 до 18 лет, 
при этом их мастерство соот-
ветствует высоким стандар-
там. Премьера «Снегурочки» 
состоялась как отчетное меро-
приятие, но спектакль еще не 
раз появится на сцене: показы 
запланированы на март. В де-
кабре на сцене «ЗИЛа» в по-
становке Детского балетного 
театра можно будет увидеть 
«Щелкунчик».
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

7 декабря. Григорий Буковшин демонстрирует военную форму белого офицера времен Гражданской войны в России

ЕКАТЕРИНА ДИБРОВА
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФОНДА РАЗВИТИЯ БИОМЕДИЦИНСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ИМЕНИ В. П. ФИЛАТОВА

Для молодых медиков и уче-
ных участие в форуме — это 
уникальная возможность за-
щитить свой проект перед 
большой аудиторией и задать 
важные вопросы ведущим 
экспертам в области здраво-
охранения. Мы видим, на-
сколько эти ребята заряжены 
и открыты новым возможно-
стям, для них нет преград. 
При поддержке Фонда прези-
дентских грантов была созда-
на научно-образовательная 
программа «Лидеры иннова-
ций», в рамках которой участ-
ники уже успели посетить 
крупные научные центры и по-
лучить рекомендации по раз-
витию личностного бренда. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Меняется модель 
экономики мира
СТР. 1 ➔
Президент России рассказал 
о международной финансо-
вой инфраструктуре, которая 
была дискредитирована. В ее 
основе преобладают доллар 
и евро, расчеты ведутся ис-
ключительно через западные 
банки и систему SWIFT.
— Сегодня ее место с успехом 
занимает система расчетов 
в национальных валютах, — 
отметил глава государства. — 
Скажу больше, западная фи-
нансовая система явно ус-
таревает с точки зрения тех-
нологий. Она так долго 
«почивала на лаврах», на-
столько привыкла к монопо-
лии и исключительности, 
к отсутствию реальных аль-
тернатив, к привычке ничего 
по сути не менять, что стала 
архаичной, во всяком случае, 
становится архаичной.
По его словам, в международ-
ных платежах шире использу-
ются решения, в том числе 
на основе блокчейна и циф-
ровых валют центральных 
банков. 
— По оценкам экспертов, уже 
в ближайшие годы это приве-
дет к настоящей революции, 
которая окончательно подо-
рвет монополию крупных за-
падных банков, — подчеркнул 
президент. 
По его словам, экономика 
России эффективно справля-
ется с попытками извне сдер-
жать развитие нашей страны.
— Залогом стал фундамен-
тальный, как оказалось, запас 
прочности, который мы фор-
мировали последние 20 лет, 
и особенно с 2014 года, после 
введения первых масштабных 
санкций против России, — 
рассказал Путин. — Тогда мы 
сделали акцент на развитие 
потребительского сектора, на 
укрепление финансовой сфе-

ры и создание собственной 
платежной инфраструктуры.
Также он отметил, что на по-
требительском рынке проис-
ходит активное освоение соб-
ственного предложения.
— Так, за 10 месяцев текущего 
года валовый внутренний про-
дукт России вырос на 3,2 про-
цента. Сегодня он уже выше, 
чем был до санкционной атаки 
Запада, — отметил Путин. — 
Ожидается, что по итогам те-
кущего года — во всяком слу-
чае, мы все очень на это рас-
считываем, — ВВП прибавит 
не менее 3,5 процента.
Президент подчеркнул, что 
в структуре экономического 
роста России все большую до-
лю занимают базовые несы-
рьевые отрасли: обрабатыва-
ющие производства, транс-
порт, логистика, строитель-
ство, информация, связь, 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство.
— Например, во II кварта-
ле текущего года на их долю 
пришлось более половины, 
54 процента, если быть более 
точным, роста экономики, — 
отметил президент. — Еще 
44 процента — это так назы-
ваемые обеспечивающие от-
расли: торговля, обществен-
ное питание, другие профес-
сиональные услуги. 
Путин напомнил, что с 1 янва-
ря будущего года запускается 
новый инструмент долгосроч-
ных сбережений граждан.
— Речь идет о добровольных 
накоплениях в негосудар-
ственных фондах. Такие сред-
ства граждан в объеме до 
2 миллионов 800 тысяч руб-
лей будут застрахованы госу-
дарством. То есть их возврат 
будет гарантирован, — отме-
тил Путин.
Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Президент международного фонда развития биомедицинских технологий имени В. П. Филатова 
Екатерина Диброва отмечает насыщенную программу мероприятия и талантливую молодежь
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Открытый российский кинофестиваль автор-
ского кино «Зимний» впервые провели в про-
шлом году. Во второй раз итоговый нацио-
нальный кинофорум прошел с 1 по 7 декабря 
2023-го. 
— Все знают, как тяжело делать что-то второе. 
Дебют, как известно, часто требует другую, бо-
лее легкую энергию. Для второго фестиваля не-
обходимо больше сил, больше красоты, больше 
эмоций, — отметила на открытии программ-
ный директор кинофестиваля «Зимний» Ната-
лья Мокрицкая. — Мы очень старались. Про-
грамма получилась потрясающей. В ней пред-
ставлены только премьеры, и это блестящие 
премьеры. Все восемь картин — восемь брил-
лиантов. Я горжусь этой программой.
В кинофестивале «Зимний» участвуют фильмы 
российского производства. Кроме основной 
конкурсной программы на этот раз провели 
внеконкурсные показы «Московские премье-
ры» и «Зимний — детям», а также открытый ки-
ноклуб «Как смотреть авторское кино», форум 
киношкол, деловую программу «Жара на Зим-
нем: индустриальный разговор». В жюри вош-
ли: председатель жюри — продюсер и медиаме-
неджер Софья Митрофанова (Квашилава), ре-
жиссер Дмитрий Давыдов, заслуженная артист-
ка России Дарья Мороз, художник кино Сергей 
Февралев, актер Даниил Воробьев.

От мала до велика

Фестиваль «Зимний» проводится с целью попу-
ляризации авторского кино. Его важной осо-
бенностью является то, что желающие могут 
посещать мероприятия бесплатно, по предва-
рительной регистрации. А что посмотреть, най-
дется каждому. 
Так, в рамках программы «Зимний — детям» 
провели предварительные показы фильма «Ма-
нюня: новогодние приключения» (2023) ре-
жиссера Армана Марутяна и новой серии кино-
журнала «Мульт в кино. Выпуск 163». После 
просмотра у юных зрителей собрали мнения по 
поводу увиденного.
Что касается ретроспективы, киноклуб «Как 
смотреть авторское кино» был посвящен 
100-летию режиссера, сценариста и художника 
Сергея Параджанова, которое отметят 9 января 
будущего года. На семинаре показали три ран-
ние картины режиссера: «Андриеш» (1954), 
«Первый парень» (1958) и «Цветок на камне» 
(1962).

Учат в школе

Одна из задач фестиваля: «...сохранить преем-
ственность и развитие лучших традиций оте-
чественной киношколы». На форуме кино-
школ представили себя восемь организаций. 
Московская школа кино дала мастер-класс 
«Что такое актуальная история для кино?». 
Школа дизайна НИУ ВШЭ — «Авторское кино 
как часть современного искусства. Процесс 
обучения бакалавров в рамках творческой ма-
стерской». Высшие курсы сценаристов и ре-
жиссеров — ««Экранизация. Способы реализа-
ции замысла». Киношкола Александра Мит-
ты — «Еще нужен сценарист? Искусственный 
интеллект в кинопроизводстве». Московская 
школа нового кино поговорила на тему «Лю-

бительский кинематограф. Киноклубы, фе-
стивали любительского и экспериментально-
го кино. Как разобраться в любительском кино 
и не стать профессионалом». Школа кино и те-
левидения «Индустрия» обсудила вопрос: «Ки-
но — кто главный: режиссер или сценарист?». 
ВГИК имени Герасимова провел творческую 
встречу с мастером, кинорежиссером Никола-
ем Лебедевым. Институт кино НИУ ВШЭ по-
размышлял над «Вызовами современного 
рынка отечественной киноиндустрии для бу-
дущих режиссеров, сценаристов и актеров». 
Обилие представленных на фестивале кинош-
кол, кроме прочего, позволяет людям, желаю-
щим начать или продолжить свой путь в кино, 
ближе познакомиться с теми, кто может дать 
образование. 

Делать дело

На людей, давно работающих в кинопроизвод-
стве, нацелена деловая фестивальная програм-
ма. На этот раз она состояла из двух блоков: вза-
имодействие кастинг-директоров с артистами 
и их агентами, а также общение агентов с теми, 
кто занимается производственным процессом, 
исполнительными и линейными продюсерами 
отечественных кинопроектов. Модерировал 
программу продюсер кинофестиваля «Зим-
ний» Максим Королев. В разговоре с «ВМ» он 
отметил, что мероприятия позволили лично 
увидеться специалистам, которые давно обща-
ются дистанционно, чтобы обсудить актуаль-
ные для индустрии вопросы по-доброму и по-
деловому одновременно.

Вчера 2-й Открытый российский кинофестиваль авторского кино «Зимний» подвел итоги. Вручили пять отдельных призов: за лучшие режиссуру, сценарий, мужскую, 
женскую роль и визуальное решение, а также главный приз. «ВМ» с интересом наблюдала за проведением фестиваля и готова рассказать про его ключевые события, 

а также кинофильмы, которые имеют шансы увлечь читателей. Кинематографическая палитра красок отлично ложится на снежно-белый фон.

Кадр из фильма «Манюня: Новогодние приключения», показанного на фестивале «Зимний». Слева направо: Карина Каграманян в роли Наринэ, Екатерина Темнова в образе Манюни и Карина Мнацаканян в роли Каринэ

Фестиваль «Зимний» продолжает популяризировать отечественные авторские ленты

Снежный сезон

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

Показы 
и обсуждения
помогают 
самобытным 
картинам дойти 
до своего зрителя

цитата

Смотр впервые прошел 
в прошлом году, и его вновь 
с нетерпением ждали цени-
тели авторского кино 
и представители инду-
стрии. Для молодых масте-
ров киноискусства, конечно, 
это шанс заявить о себе, об-
меняться опытом и идеями 
с коллегами и единомышлен-
никами, услышать мнение 
известных экспертов... 
Желаю участникам новых 
творческих свершений. 
Пусть каждый кадр, каждая 
история и каждый герой 
станет источником вдохно-
вения!
ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ

Ленты конкурса:
■ 110 (реж. Илья Михеев)
■ Белой дороги! (реж. Элла Манжеева)
■ Вера (реж. Ира Волкова)
■ Панические атаки (реж. Иван И. Твердовский)
■ Поедем с тобой в Макао (реж. Роман Михайлов)
■ Сломя голову (реж. Евгений Григорьев)
■ Танцуй, Селедка! (реж. Александра Лупашко)
■ Тимир (реж. Николай Корякин (Айдын Ате)

Московские премьеры:
■  Архитектор: история Алексея Германа и его 
фильмов (документальный, реж. Алексей Герман-
младший)

■ Лунатики (реж. Юрий Мороз)
■ Чайка (реж. Полина Лазарева)
■ Тайм-аут (реж. Владимир Скворцов)
■  Мельников (документальный, реж. Марина Мария 
Мельник)

ФИЛЬМОГРАФИЯ

— Такие разговоры нужны. Заметь-
те, на «Зимнем» нет вечеринок. Мы 
фокусируемся на индустрии, на са-
мом кино, — подчеркнул Максим 
Королев. — А ведь авторским лен-
там сейчас очень трудно прорвать-
ся на экраны. И мы как фестиваль 
делаем так, чтобы люди увидели 
эти фильмы, чтобы пресса про них 
услышала, чтобы их заметили 
платформы, площадки, чтобы про-
катчики заинтересовались. Спо-
собствуем продвижению авторов. 
Хочется просто помогать. Иначе 
для чего все это?
Поэтому и деловую программу 
устраивали, чтобы она была мак-
симально понятна и полезна для 
индустрии. И в следующем году 
организаторы намерены предать 
ее большей огласке.

Первые показы

Делимся с вами впечатлениями 
от просмотра пары лент из про-
граммы «Московские премьеры».
«Лунатики» (2023), режиссер Юрий 
Мороз. По сюжету, следователь Иванов (Алек-
сей Филимонов) берется проверить информа-
цию из заявления о пропаже молодого рэп-
исполнителя Никиты Прозорова (Степан Бело-
зеров), в чем явно замешана Рената (Виктория 
Исакова) — успешный продюсер и по совмести-
тельству мать рэпера. Кажется, детектив при-
обретает элементы фантастики, когда речь за-
ходит об экспериментальной компьютерной 
технологии психокоррекции личности. Тем 
интереснее, что фильм основан на реальных со-
бытиях... И все же не зря жанр ленты определен 
как «драма». На первом месте тут история взаи-
моотношений матери и сына. Пожалуй, глав-

ная все же героиня, от которой ухо-
дят все мужчины, если она не про-
гоняет их раньше, и которая сама 
спешит удалиться после краткого 
визита к матери. 
Внимания заслуживает визуаль-
ное повествование. Вот зритель 
погружается в воспоминания Ни-
киты, в каждом из которых есть 
лишь одна цветная деталь на чер-
но-белом фоне. Вот проваливается 
в черно-бело-красные тона его 
клипа — концертного выступле-
ния. А следом — в буйство красок 
представления, устроенного пар-
нем для своей бабушки. Или в ней-
трально-темный — силуэт, за кото-
рым сдержанно-холодные пейза-
жи: это то героиня, то герой — че-
ловек, полный одиночества.
Кстати, вчера драма вышла в кино-
театральный прокат. Рекомендуем 
смотреть с расчетом, что вам будет 
скорее грустно, чем радостно, но 
плыть по волнам кадров увлека-
тельно.
«Чайка» (2023), режиссер Полина 
Лазарева. Фильм, о котором много 

говорят. Это полнометражный дебют актрисы 
Полины Лазаревой из династии Лазаревых-Не-
моляевых (кстати, в кадре появляются и ее отец 
Александр Лазарев-младший, и бабушка Свет-
лана Немоляева). Главную мужскую роль в этой 
ленте исполнил режиссер Юрий Быков, а жен-
скую сыграла Вера Кинчева (дочь музыканта 
Константина Кинчева). Он — известный писа-
тель Валентин Чайка. Она — певица в рестора-
не. Одноименная пьеса Антона Павловича Чехо-
ва тут почти ни при чем, разве что кроме крика 
чаек и поиска новых форм. Эта лента — тот слу-
чай, когда нелепая комедия постепенно превра-
щается в коллективный сеанс психоанализа.
Сюжет завязан вокруг сильного чувства моло-
дой женщины к мужчине, которого она готова 
принять любым (впрочем, кажется, только на 
словах). Касается он и несостоятельности со-
стоявшегося писателя, способного легко влю-
бляться в воображаемых героинь, но бегущего 
от настоящих отношений. По структуре лента 
«Чайка» будто включает в себя что-то от мело-
драматических телесериалов, обрывков белле-
тристики, фрагментов саморефлексии, анекдо-
тических ситуаций и картинных этюдов. По 
смыслу кажется, главный посыл — два одиноче-
ства могут быть рядом, но никогда вместе. Но, 
вероятно, вы найдете что-то свое.

Главное — участие!

Расскажем и про пару конкурсных лент, каждая 
из которых попала в программу «Зимнего», по-
тому что эксперты отборочной комиссии по-
считали их достойными войти в число лучших 
фильмов года российского производства.
«Танцуй, Селедка!» (2023), режиссер Алексан-
дра Лупашко. Лента касается темы прощения 
родителей и отпускания детских болей, обид, 
предательства. Героиня Жанна (Александра 
Бортич), у которой в детстве было прозвище Се-
ледка, возвращается из столицы на малую роди-
ну, чтобы похоронить отца (Павел Майков). Вот 

только перед этим требуется провести экспер-
тизу и определить причину его смерти, а сде-
лать это можно лишь в соседнем населенном 
пункте. Отвезти туда девушку берется таксист, 
ее забытый друг детства Костик (Илья Антонен-
ко). А дорога дальняя. Все бы ничего, да только 
Жанне вдруг стало казаться, что умерший отец 
с ней говорит. Теперь, прежде чем отпустить 
его с миром, дочке предстоит пройти по самым 
обидным и болезненным воспоминаниям дет-
ства. Или же по теплым? 
Кстати, еще один интересный момент, который 
затрагивает лента, заключается в том, что по-
рой мы оказываемся способны признаться 
близким, как любим их, и отпустить зло, кото-
рое держали на душе, лишь когда их не станет, 

а стоило бы найти в себе силы сделать это хотя 
бы немного раньше.
Это трагикомедия с элементами мелодрамы. 
История с музыкой, знакомой с детства, коло-
ритными реалиями 90-х, переосмыслением 
подлинных ценностей. Здесь много ярких цве-
тов, интенсивной смены событий, даже драйва. 
По-настоящему острые и опасные моменты не 
лакируются, а словно растворяются в нежности 
к людям — сбившимся с пути, запутавшимся, 
но при этом стремящимся к счастью и чему-то 
настоящему. Разве не в этом и заключается че-
ловечность? От просмотра остаются тепло 
в сердце и светлая грусть.
«Поедем с тобой в Макао» (2023), режиссер Ро-
ман Михайлов. Пятая кинолента этого автора, 
которая выходит на экраны за последние два 
года. Ее действие происходит в современном 
Санкт-Петербурге, но все же в реальности, не-
сколько параллельной обыденной. Молодой 
студент юрфака (Олег Чугунов) встречается 
с отцом (Роман Михайлов), который вышел из 
заключения. Тот знакомит сына с миром поке-
ра, а попутно и со своей одержимостью и иллю-
зиями. Этот фильм о том, как хорошо иногда 
просто идти по ночным улицам и дышать. 
О том, что то, что может быть свободой для од-
ного, является пленом для другого. О всепроща-
ющей сыновней любви. О стремлении к непо-
стижимому и нежелании взрослеть, или ста-
реть. Это кинопространство — то, в котором 
психиатрическая больница является островком 
спокойствия, то, где люди говорят на чудных 
языках (изъясняются терминами), и где для 
счастья нужно только, чтобы рядом был кто-то, 
кто смотрит на тебя так, как сын на отца в этом 
фильме. Обратная сторона медали же — игро-
мания, обманное получение денег у семьи, со-
зависимость... И все же послесмыслием от про-
смотра остается желание простить отцу все, что 
кофейной гущей горчило на сердце долгие го-
ды, не важно, где тот есть или был. Целитель-
ный эффект налицо.

Дальше — больше

Второй кинофестиваль «Зимний», который 
проводят в начале последнего месяца года, за-
вершен. Уже начинаем ждать третьего. Ведь 
атмосфера этого смотра весьма доброжела-
тельная и открытая. После показов, куда может 
прийти любой желающий, идет обсуждение 
фильма со зрителями. До просмотра есть воз-
можность увидеть представителей творческой 
группы, что тоже задает настрой и помогает по-
лучить хотя бы шапочное представление о лю-
дях, которые кино делали, о его авторах. Дело-
вые встречи проводят для профессионалов. 
Углубленные дискуссии устраивают для цени-
телей кинематографа. Все живет и движется. 
И получается, что итоговый «Зимний» не погру-
жает зрителей в спячку, но дарит прекрасные 
грезы, которые помогают глубже осознать ре-
альность и шире взглянуть на мир.

цифра

3
площадки 
принимали 
«Зимний»
в 2023 году: 
«Художест-
венный», 
«Москино 
Музейный»
и «Москино 
Березка».
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точка Сегодня точку в номере ставит невеста Анжелика Карданова (в центре) в сопровождении артистов фольклорного ансамбля народного танца «Шатана». В день Респуб-
лики Северная Осетия — Алания на международной выставке-форуме «Россия» она связала себя узами брака со своим женихом — Константином Хетагуровым. 
Церемония прошла в традиционном осетинском стиле. Например, старейшина над тремя осетинскими пирогами вознес молитвы о благополучии новой семьи. 
Константин работает видеографом, а Анжелика профессионально занимается фотографией. У таких творческих людей просто не могло быть другой церемонии 
бракосочетания. Кроме того, на дне республики провели тематическую лекцию «Осетия и осетины в судьбе России», устроили гастрономическое представление 
«Вкусы Алании» и организовали ярмарку местных продуктов и изделий народно-художественных промыслов. 

Спасибо тебе, 
снежный мастер 
По дороге к метро куче собранного снега кто-то придал 
форму гигантского зайца. Теперь огромный пушистый 
зверь смотрит на прохожих хитро и ободряюще, одно его 
ухо торчит вверх, будто к чему-то прислушиваясь, другим 
он накрылся, точно одеялом. Даже жаль, что юркий трак-
торенок все ближе — еще немного, и он с ревом бросится 
на чудо-сугроб. Возвращаясь с работы, я уже совершенно 
точно его не увижу, он исчезнет, но такова судьба всех су-
гробов, даже самых художественно безупречных. 
Не знаю, кто этот человек-затейник, но он точно живет 
где-то неподалеку. Когда именно, ночью или ранним 
утром, он оставляет эти безмолвные веселые «приветы», 
я не знаю, но придумкам нет числа. То заяц из снега, то 
силуэт пышнотелой красавицы в сарафане, в прошлом 
году «приплыл» кит, тоже очень смешной, а еще однажды 
на тротуар «наполз» жирный морской котик, которого 
хотелось погладить по круглой ровной голове. Узнаю ру-
ку этого «снежного скульптора» и по фигуркам зверят, 
что появляются на стволах деревьев в ту пору, когда снег 
хорошо лепится. Первый раз несколько лет назад он по-
садил на старую толстую березу очень смешного снежно-
го кота: белоснежный хвостатый будто прыгнул на дере-
во с разбегу. Потом на стволах деревьев появлялись и ша-
ловливые обезьянки, и небольшой медвежонок, и какие-
то длинноногие горбоносые птицы, все — очень 
смешные, а также просто мордочки веселых мальчишек 
и девчонок. Глядя на них, нельзя не улыбнуться, и в бес-
снежную пору я уже скучаю по этим чудесным нестан-
дартным снеговичкам.
Не знаю, как его зовут, этого человека, но, наверное, по-
нимаю, почему он это делает. Это его лепта, его вклад 
в настроение тех, кто вокруг, — судя по всему, ему (или 
ей) не все равно, какое оно. Своими снежными зверятка-
ми он зажигает улыбки — творит, по сути, маленькое вол-
шебство, и делает это в прямом смысле слова играючи. 
Его «приветы» исчезают, появляются вновь, снова исчеза-
ют, и я поймала себя на мысли, что жду их, как подарка. 
Спасибо, таинственный художник, за это тепло зимой. 
Хорошо, что есть такие люди. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Операторов хотят 
лишать лицензии
за мошеннические 
звонки. И как вам?

ИГОРЬ ДРОБЫШЕВ
ТЕХНИЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ В СФЕРЕ ИТ

Мошенники используют тех-
нологические приемы, неко-
торые из которых заметны на 
уровне оператора, но не все. 
Например, оператор может от-
слеживать активность опреде-
ленного типа звонков в рамках 
определенного пула арендо-
ванных номеров — по дли-
тельности, частоте, распреде-
лению адресатов — и «замора-
живать» подозрительные ак-
тивности, наподобие того как 
это делают банки со счетами, 
по которым идут подозритель-
ные операции. Осведомлен-
ные о такой «охоте» мошенни-
ки будут изобретать способы 
притворяться добросовестны-
ми кол-центрами, однако лю-
бые препятствия отсекают 
какую-то часть из них. Это из-
вечная борьба «пули и брони», 
и операторы могут постоянно 
улучшать «броню» при нали-
чии соответствующих финан-
совых и людских ресурсов. 
Другой вопрос, стоит ли сти-
мулировать их к этому через 
ужесточение наказаний? На-
деюсь, что лица, принимаю-
щие такие решения, провели 
внимательный анализ ситуа-
ции, изучили технические 
возможности операторов, 
смоделировали возможные 
последствия и уверены, что та-
кая инициатива не приведет 
лишь к дополнительным за-
тратам операторов, которые 
они неизбежно тем или иным 

образом будут компенсиро-
вать из кармана пользовате-
лей, без существенного изме-
нения количества пострадав-
ших от телефонного мошен-
ничества лиц.

АЛЛА ГЕОРГИЕВА
ЮРИСТ

Инициатива, на мой взгляд, 
очень хорошая, и я за то, что-
бы она у нас работала. Те мо-
шеннические звонки, кото-
рые поступают людям, причи-
няют вред не только имуще-
ству, но и здоровью, ведь 
некоторые отдают свои по-
следние сбережения. Сотовые 
операторы должны реагиро-
вать на такие звонки и опера-
тивно их блокировать. На се-
годняшний день операторы 
могут наказываться лишь ад-
министративным штрафом, 
а это очень мало, учитывая, 
какие у них доходы. Поэтому 
если лишить лицензии того 
или иного оператора, то он, 
возможно, подумает, а стоит 
ли пропускать такие звонки.

КСЕНИЯ ДОМНИНА
ЭКСПЕРТ В СФЕРЕ БИЗНЕСА 
ПО КОММУНИКАЦИЯМ 
И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ

Такая инициатива по ужесто-
чению наказания за пропуск 

Прокуратура и Роскомнадзор готовят инициативу по отзыву лицензий у операторов 
связи, которые пропускают мошеннические звонки. Зампред совета по развитию 
цифровой экономики при Совете Федерации Артем Шейкин пояснил, что поправки 
предполагают расширение перечня оснований для аннулирования лицензии. 

вопрос дня

Подготовил АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

мошеннических звонков вы-
глядит логичной и важной 
с точки зрения цифровой без-
опасности. Мошеннические 
звонки стали серьезной про-
блемой, и операторы, будучи 
посредниками в передаче ин-
формации, несут ответствен-
ность за защиту своих клиен-
тов. Ужесточение наказания 
может стать дополнительным 
стимулом для операторов ак-
тивнее бороться с мошенни-
чеством. Но важно, чтобы эти 
меры сопровождались разви-
тием технических средств для 
выявления и блокировки 
звонков злоумышленников. 
Системы распознавания го-
лоса и алгоритмы анализа 
трафика могут значительно 
улучшить эффективность 
борьбы с мошенничеством. 
Необходима комплексная 
стратегия, включающая в се-
бя и законодательные меры, 
и технологические иннова-
ции, чтобы обеспечить эф-
фективную защиту пользова-
телей от таких звонков.

СЕРГЕЙ ТРУХАЧЕВ
СПЕЦИАЛИСТ ТЕХНИЧЕСКОЙ 
И ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Этой инициативой право-
охранительные органы хотят 
«спихнуть» обязанности на 
операторов сотовой связи. 
Потому что за правонаруше-
ния и мошеннические дей-
ствия отвечают именно ком-
петентные органы. Операто-
ры не могут всех контролиро-
вать, более того, они создают 
приложения, которые поме-
чают мошенников. Тем более 
операторы подключены к си-
стеме СОРМ (Система опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий), поэтому ведомствам 
выгодно контролировать их, 
потому что все звонки обраба-
тываются. 

Эксперты обсудили развитие 
искусственного интеллекта
Вчера в Екатеринбурге завер-
шились ИТ-конгресс и вы-
ставка «Форум Будущего».

Мероприятие было направле-
но на обмен опытом, обсужде-
ние и решение вопросов раз-
работки нормативной базы 
и стандартов ИТ-сферы.
Конгресс посетили три с поло-
виной тысячи человек из 100 
городов и 49 регионов России. 
В деловой программе своим 
опытом поделились 188 про-
фессионалов. В ходе меропри-
ятия было подписано 15 согла-
шений о сотрудничестве.
— Сегодня на наших глазах 
технологии не просто закла-
дывают основу будущего. Се-
годня мы этими технологиями 
живем в настоящем. В тех от-
раслях, где есть рост, он связан 
в первую очередь с внедрени-
ем цифровых технологий, — 
отметил губернатор Сверд-
ловской области Евгений Куй-
вашев.

Среди разработок на форуме 
были представлены, напри-
мер, система видеонаблюде-
ния, содержащая аналитиче-
ские модули на основе искус-
ственного интеллекта, и тури-
стические интерактивные 
антивандальные стойки, ко-
торые содержат информацию 
о знаковых объектах, помога-
ют познакомиться с афишей 
ключевых событий и другой 
полезной информацией.
— Технологии искусственно-
го интеллекта находятся на 
пике своего развития, — поде-
лился помощник полпреда 
президента РФ в УрФО Евге-
ний Гурарий. — Органам вла-
сти поставлены серьезные за-
дачи по содействию внедре-
ния ИИ в различных отраслях 
экономики и социальной сфе-
ры. Без отраслевых специали-
стов невозможно это сделать: 
необходимо готовить кадры.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Уникальные экспонаты опишут 
великий путь тверского купца

Вчера в Государственном 
музее Востока (ГМВ) откры-
лась выставка «За три моря. 
Странствия Афанасия 
Никитина». Она приурочена 
к 555-летию начала путе-
шествия.

Куратор выставки и замести-
тель директора ГМВ по выста-
вочной работе Илья Зайцев от-
метил, что в создании экспози-
ции участвовало более десяти 
учреждений.
— На выставке представлено 
295 экспонатов, включая пред-
меты из частных коллекций. 
Это касается прежде всего ну-
мизматики. Безусловно, боль-
шая часть выставки состоит из 
предметов нашего фонда, — 
объяснил Илья Зайцев. — Мы 
объединили как региональ-
ные, так и федеральные и мо-
сковские организации, чтобы 
проиллюстрировать текст за-
мечательного памятника на-
шей истории под названием 
«Хождение за три моря».
По словам куратора, многие 
предметы, которые увидят по-
сетители, представляют осо-
бую историческую ценность. 
— В экспозиции можно найти 
одну из самых ранних версий 
«Хождения за три моря» Афа-
насия Никитина, которая со-
хранилась в содержании Со-
фийской летописи. Она была 

составлена во второй четверти 
XVI века. Экспонат принадле-
жит Российскому государ-
ственному архиву древних ак-
тов, — рассказал Илья Зай-
цев. — Сам текст, написанный 
рукой тверского купца, до нас 
не дошел. Однако человек, ко-
торый составлял эту летопись, 
имел дело с начальными запи-
сями дневника.
По словам куратора выставки, 
Государственный музей Вос-
тока представил и уникаль-
ную  сферическую астролябию 
XVI века, которого не видела 
широкая аудитория. 
— Помимо этого, посетители 
могут увидеть исторические 
рукописи из фондов МГИМО 

XIV–XV веков о культуре и быте 
стран Востока того периода. 
Музей Театра кукол им. С. В. Об-
разцова передал важные пред-
меты, которые до сих пор нигде 
не демонстрировались. Думаю, 
что выставка будет интересна 
многим любителям как Вос-
тока, так и Руси, — отметил 
Зайцев. 
По словам заместителя дирек-
тора ГМВ, текст Афанасия Ни-
китина был обнаружен доволь-
но поздно. Это произошло все-
го около 200 лет тому назад. 
— Первым, кто открыл для нас 
этот памятник, был великий 
русский историк Николай Ми-
хайлович Карамзин. Когда он 
писал знаменитую «Историю 
государства Российского», то 
как раз ознакомился с Софий-
ской летописью, — рассказал 
Илья Зайцев. — Сейчас, после 
многократных переизданий 
этого текста, его исследова-
ний, огромного количества 
статей и научной литературы 
на эту тему, мне кажется, при-
шла пора его заново издать 
и переосмыслить. И я думаю, 
что наша выставка может по-
способствовать этому. 
Выставку «За три моря. Стран-
ствия Афанасия Никити-
на» можно будет посетить до 
11 февраля 2024 года.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

6 декабря. Куратор выставки «За три моря. Странствия Афанасия Никитина» Илья Зайцев 
на открытии рассказывает гостям об уникальных предметах, которые можно увидеть в ГМВ

«Хождение за три мо-
ря» — книга тверского 
купца Афанасия Никитина 
о своем путешествии 
по странам Востока. В пе-
риод странствований, ко-
торые проходили между 
1466–1472 годами, он по-
сетил Индию, Персию 
и Османскую империю. 
В своем труде Никитин 
описал культуру и быт 
этих государств.

справка
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Искренние поздравления, яркие концертные но-
мера, экскурс в историю и множество сюрпри-
зов — «Вечерка» по-настоящему масштабно от-
метила 100 лет со дня выхода первого выпуска.
Торжество прошло в Музее Победы, куда были 
приглашены сотрудники газеты и друзья редак-
ции, без которых уже сложно представить нашу 
работу. Слова «любимая «Вечерочка» так часто 
звучали со сцены, что казалось, в зале действи-
тельно собрались близкие люди, чтобы от-
праздновать важную и долгожданную дату. 
А еще специально в Москву приехали наши дру-
зья Ансамбль песни и пляски Черноморского 
флота под руководством заслуженного деятеля 
искусств Республики Крым, капитана 2-го ран-
га Алексея Костяникова. Но среди гостей были 
те, кто по долгу своей службы всегда на посту — 
наши фотокорреспонденты. Они, несмотря на 
праздник, не выпускали из рук фотоаппараты, 
чтобы запечатлеть искренние эмоции коллек-
тива и дорогих гостей, оставляя их навечно 
в истории. И мы сейчас делаем то же самое. 
Ведь эта полоса через несколько лет станет та-
кой же частью архива, как и оцифрованные но-
мера с 1923 года, которые можно найти на сай-
те Национальной электронной библиотеки.

6 декабря 1923 года вышел первый номер газеты «Вечерняя Москва». Она быстро завоевала любовь и уважение читателей на многие годы. 
И даже спустя сто лет «Вечерка» продолжает оставаться актуальной, оперативной, движущейся вперед, бережно храня лучшие традиции прошлого. 

А как прошло празднование столетия, мы хотим сегодня показать вам, дорогие читатели, на этой странице. 

«Вечерняя Москва» отметила юбилей в кругу коллег и близких друзей редакции

Перешагнули столетний рубеж

Подготовил КОЛЛЕКТИВ 
ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ edit@vm.ru

Руководитель Департамента СМИ и рекламы Москвы Иван Шубин, главный редактор «Вечерней Москвы» Александр Куприянов и первый заместитель главы столичного Департамента СМИ и рекламы Юлия Казакова 
(слева направо) во время празднования столетия «Вечерки»

Митрополит Калужский и Боровский Климент передал редакции 
Калужскую икону Божией Матери

Президент МТПП Владимир Платонов, вице-президент МТПП Сурен Варданян и директор Департамента информационной 
политики МТПП Николай Фигуровский читают репринт «ВМ» 1923 годаНародный артист Республики Крым Алексей Шевченко приехал, чтобы поздравить «ВМ» со столетием

Сотрудники «Вечерней Москвы» Анна Новикова и Сергей Чванов 
пришли отметить вековой юбилей газеты

Музыканты Центрального военного оркестра Минобороны РФ вместе с дирижером подполковником Константином Петровичем порадовали 
участников праздника своим выступлением

Заслуженный артист России, друг редакции Валерий Сюткин 
исполнил для гостей несколько песен
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